
LUZ ELENA
DEL CASTILLO...

A partir del 1 de octu
bre asume como pre
sidenta y directo
ra ejecutiva de Ford
México, Puerto Ri
co, Centroamérica y el
Caribe, posición des
de la que liderará las
operaciones de la re
gión. Llega en medio
de la revisión de reglas
de origen en el mar
co del TMEC para ho
mologar criterios de
integración en la in
dustria automotriz.
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Dura realidad

En la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que
capitanea Carlos Rodríguez, seguramente ya pasa

ron del optimismo a la realidad en la recuperación de la
Categoría 1 en seguridad aérea

Ayer se cumplieron tres meses desde que el País fue
degradado a Categoría 2 en seguridad aérea y la recupe
ración no se ve sencilla, pues debe solventar 28 observa
ciones, entre las cuales está un déficit de inspectores pa
ra revisar aeronaves.

Cuando se hizo oficial la rebaja en la calificación,
Carlos Morán Moguel, subsecretario de Transporte,
aseguró que en cuatro meses se recuperaría, pero des
pués de una primer visita de cuatro expertos de la FAA,
se espera una segunda en los próximos días

La intención es revisar los avances de la atención
a las observaciones de la autoridad aeronáutica
estadounidense.

Uno de los cambios que ya es palpable fue regresar
a la Subsecretaría de Morán las facultades para realizar
investigaciones de accidentes aéreos, que aparentemente
fue una de las recomendaciones de los estadounidenses.

El objetivo de recuperar la Categoría 1 era demasia
do optimista y la realidad ya aterrizó a los funcionarios,
aunque el objetivo de zanjar el asunto a fines de año sí
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Preparaban
venta

El matrimonio integrado
por Carlos Cabal Peniche
y Teresa Pasini planeaban
vender la participación que
tienen en Sistema Radiópo
lis, y ya tenía las negociacio
nes en marcha antes de que
la Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México
girara una orden de captura
en su contra por un fraude
cometido a Crédito Real.

Cabal y Pasini recibie
ron de esta empresa re
cursos para apoyar a Mi
guel Alemán Magnani en
la compra de Radiópolis el
año pasado.

Apenas en el mes de ju
lio, Corporativo Coral ade
lantó que Cabal y Alemán
pretendían vender su parti
cipación a través de un fi
deicomiso administrado por
BBVA en mil 600 millones
de pesos. Con esos recursos,
recuperarían parte de su
inversión, pagarían la deu
da con Crédito Real y los

gastos del litigio que man
tienen desde el año pasado
con Grupo Prisa, empresa
española dueña de la otra
mitad del Radiópolis.

Aparentemente hay un
comprador interesado y que
además está dispuesto a res
petar que Prisa mantenga el
control editorial de las esta
ciones de radio.

Lo que hasta ahora no
se sabe es si la orden de
captura contra el matrimo
nio afectará los avances en
el proceso de compraventa.

Alianza

para facturas
Hoy se hará oficial la prime
ra alianza formal entre dos
Proveedores Autorizados de
Certificación (PACs) avala
dos por el Servicio de Ad
ministración Tributaria, que
lleva Raquel Buenrostro.

Se trata de la mexica
na Ekomercio Electrónico y
la colombiana Buzón e. No
es una fusión ni una adqui

sición, sino una alianza es
tratégica que les permitirá
emitir facturas electrónicas
de 15 mil contribuyentes en
México, además de que la
colocaría entre las 10 PACs
del territorio nacional.

Ekomercio Electrónico,
que capitanea Pablo Ace
vedo, ocupa el lugar 11 en
emisión de facturas en Mé
xico. EL 70 por ciento de la
emisión de sus facturas es
tán en retail, gasolinerías y
servicios logísticos.

En tanto, Buzón e, que
dirige Salvador Gómez, ocu
pa el sitio 25 en el País y se
enfoca en los sectores finan
ciero, logístico y de seguros.

El acuerdo les permitirá
complementar sus negocios
con consultaría tecnológi
ca, fiscal y laboral, en temas
como carta porte y outsour
cing, así como apoyo mutuo
en caso de que alguna en
frente problemas para emi
tir facturas electrónicas.

El mercado objetivo
incluye, además de Méxi
co, a Colombia, Costa Rica y
Panamá.

CoDi a
restaurantes

National Soft, una empresa
mexicana de desarrollo de
software y tecnología para

mipymes, se alió con Ban
co de México (Banxico) pa
ra brindar a miles de res
taurantes la herramienta de
Cobro Digital (CoDi).

La empresa de Guiller
mo Mantilla incorporó la
herramienta de Cobro Di
gital a su software de ad
ministración y control para
restaurantes denominado
Soft Restaurant

Dicho software ya es
utilizado por más de 10 mil
establecimientos en el País,
de modo que la mancuerna
con Banxico permitirá a los
negocios facilitar transac
ciones de pago y cobro sin
contacto entre restaurantes

y comensales.
CoDi traerá beneficios

para comensales y negocios,
entre ellos que no hay con
tacto y que los negocios ya
no necesitan una terminal
punto de venta para gestio
nar sus cobros.

Además, la herramien
ta de Banxico elimina por
completo el uso de una tar
jeta, no genera comisiones
ni contracargos y la disponi
bilidad del dinero es
inmediata

Hasta ahora, Banxico
lleva registradas 10.1 millo
nes de cuentas validadas
que pueden generar mensa
jes de cobro.

capitanes@reforma.com
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El tema de hoy que
viene de varias sema
nas atrás ha sido el

llamado taper, este fenóme
no, aunado a la cepa Delta
de Covid19, está siendo so
bredimensionado por los
mercados.

El taper no es otra cosa
que la reducción del mon
to de compras mensuales
de activos financieros pa
gado con emisión primaria
de dinero, del banco central
estadounidense.

En términos prácticos,
es la disminución paulatina
del Quantitative Easirtg (QE).

La única evidencia de
un proceso similar se dio
con el taper de 2013, que
fue una reducción gradual
de las compras de activos
financieros que se inyecta
ban del aquel entonces QE3,
que combatió la recesión de
20072009.

El QE3 inyectó dinero
nuevo por 1.735 billones de
dólares (en nomenclatura
mexicana) de septiembre
de 2012 a octubre de 2014.

Y hubo otros dos QE.
El QE1 que fue de di

ciembre de 2008 a marzo de
2010 por 1.75 billones de dó
lares y el QE2 de noviembre
de 2010 a junio de 2011 por
sólo 600 mil millones; am

bos se quitaron, así sin taper.
El miedo que hay ahora

es que se repita el "berrin
che" que hizo el mercado
cuando se perfiló el taper
del QE3 en 2013.

Este fenómeno fue am
pliamente conocido como
taper tantrum.

El taper tantrum fue un
episodio que comenzó cuan
do la Reserva Federal habló el
21 de mayo de 2013 sobre una
posible reducción anticipada
de sus compras de bonos.

Esto provocó marcadas
caídas en los tipos de cam
bio y en los precios de las
acciones, además de alzas
violentas de las tasas de los
treasuries.

Al final, el "berrinche"
del mercado duró unas se
manas y Ben Bernanke y la
Fed anunciaron oficialmen
te el taper del QE3 el 18 de
diciembre de 2013.

En ese entonces se in
yectaban 85 mil millones
de dólares y se fueron res
tando 10 mil millones cada
mes, para cerrar con un re
tiro de saldo final de 15 mil
millones en octubre de 2014.

Los mercados se corri
gieron de manera más or
denada

Ahora el QE4, o infini
to, vigente ha aumentado la

hoja de balance de la Fed de
marzo de 2020 a la fecha en
4 billones 76 mil millones de
dólares, de los cuales el 94
por ciento son compras de
treasuries y de bonos con
respaldo en hipotecas.

Desde diciembre de
2020 las compras del banco
central han sido por 120 mil
millones de dólares men
suales: 80 mil millones de
treasuries y 40 mil millo
nes de bonos con respaldo
en hipotecas

Sobre estos flujos, el ta
per ha sido "telegrafiado" de
una manera correcta por la
Fed para evitar otro taper
tantrum.

La agenda, en mi opi
nión, es que este viernes en
la conferencia de Jerome
Powell a las 9 de la maña
na en el evento de Jackson
Hole, se perfile el taper (ver
columnas En el dinero del
17 de junio "Dice la Fed: nos
vemos en el Jackson Hole" y
del 29 de julio "La Fed tele
grafía el taper").

Después, en el Comité
de tasas de la Fed (FOMC
por sus siglas en inglés) del
22 de septiembre se forma
lizaría, para posiblemente
iniciar en diciembre con una
duración de seis a 10 meses.

De hecho, una encuesta

levantada por Reuters seña
la que el 65 por ciento de
las corredurías cree que el
taper se anunciará en sep
tiembre y el 35 ve el anun
cio después.

Sobre el inicio del taper,
el 19 por ciento cree que se
rá en octubre de 2021, el 5
en noviembre, el 14 en di
ciembre, el 42 en enero de
2022 y el resto después.

Es claro que el inicio
del taper no significa un au
mento automático de la ta
sas de los fondos federa
les, pero sí abre las apuestas
acerca de que tan cerca lo
hará la Fed.

Es importante tener
muy claro que la Reserva
Federal no va a iniciar un
ciclo monetario restrictivo.

El acomodo de los mer
cados será más ordenado,
es más, el taper de 2013 no
provocó un derrumbe de
las bolsas estadunidenses,
después del susto del taper
tantrum siguieron subiendo.

Además, muchas de las
condiciones, sobre todo de
países emergentes y en es
pecial de México, no son
para nada parecidas al 2013.

Hay que evitar interpre
taciones maniqueas y fáciles
porque en cuestión de inver
siones cuestan mucho dinero.
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Con los argumentos,
entre otros, de pro
teger al consumidor

y combatir la obesidad, ri
ge desde octubre de 2020
la modificación a la Nor
ma Oficial Mexicana NOM
051SCFI/SSA12010 so
bre etiquetado de alimen
tos y bebidas no alcohólicas
preenvasados. Incorpora los
denominados sellos de ad
vertencia indicando, en su
caso, el exceso de algunos
ingredientes, y las llamadas
leyendas precautorias para
evitar que los niños consu
man productos con ciertas
substancias.

Según el gobierno, "El
etiquetado de advertencia
brinda información clara y
fácil de entender, lo que fa
cilita las elecciones alimen
tarias". Esta norma fue elo
giada por la Organización
Mundial de la Salud de las
Naciones Unidas y la Or
ganización Panamericana
de la Salud, por su inten
to de combatir la obesidad
en el país. Copia, de he
cho, la norma de Chile en
2016, cuya Ley de Alimen
tos introdujo los sellos de
advertencia. Perú e Israel
aplicaron luego esquemas
similares. Otros 25 países,
incluyendo Argentina, Bra
sil, Canadá, India y Uru

guay, discutían a mediados
de este año aplicar medidas
parecidas.

Es válido el objetivo de
procurar la salud de la po
blación y mejorar la infor
mación que reciben los con
sumidores, pero la pregunta

relevante es ¿Qué tan efec
tivo es este etiquetado para
reducir la obesidad y comba
tir el consumo de productos
que contribuyen a ella? Me
temo que no mucho y, más
grave, la forma en que se
instrumentó se finca en in
terpretaciones burocráticas
que son costosas y bien pue
de superar el beneficio para
los consumidores.

En efecto, un estudio
actualizado en marzo pa
sado sobre los cereales pa
ra desayuno ("Equilibrium
Effects of Food Labeling
Policies" de los investigado
res Nano Barahona, Cristó
bal Otero, Sebastián Otero y
Joshua Kim), encontró que
en Chile la política de eti
quetado (FoPL, por las ini
ciales de FrontofPackage
Labels) redujo el consumo
de esos productos y, con
ello, entre 7 y 9 por ciento
la ingesta de azúcar deriva
da de ellos.

Sin embargo, las regula
ciones de la FoPL causaron

que los consumidores susti
tuyeran productos etiqueta
dos por no etiquetados, mu
chos de los cuajes tienen un
contenido de azúcar simi
lar o mayor. Otro resultado
fue que productos que se
consideraban saludables y
recibieron sellos de adver
tencia, experimentaron una
caída mayor en su demanda.
Finalmente, el estudio tam
bién encontró que, como
consecuencia directa de la
FoPL, los productores mo
dificaron los precios y re
formularon sus productos,
en especial con alzas en los
precios de los productos no
etiquetados respecto a los
etiquetados.

Lo cierto es que, de
acuerdo con cifras del minis
terio de Educación chileno,
mientras en 2016 el 51.2 por
ciento de los niños menores
de 15 años en Chile era obeso
o con sobrepeso, ese número
pasó a 52 por ciento en 2019
y a 54 por ciento en 2020. La
medida parece, hasta hoy, no
ser la adecuada para alcanzar
su objetivo.

En México no hay in
vestigaciones comparables
y el etiquetado es una prác
tica reciente, pero informa
ción anecdótica refleja que
probará ser, a la postre, in

efectiva. A 6 meses de apli
carse la norma, una encues
ta reveló que 62 por ciento
de los entrevistados dijo
que seguiría consumiendo
los productos a pesar de las
nuevas leyendas.

Es bueno que el con
sumidor cuente con más
información, pero las eti
quetas en alimentos indus
trializados distorsionan las
decisiones de consumo sin
lograr su objetivo, ya que
existen muchas alternativas
que no están sujetas a di
chas restricciones, como son
los productos agropecuarios
sin industrializar o a las co
midas preparadas, así como
las ofrecidas en puestos y
restaurantes.

En síntesis, todo indi
ca que va a fracasar este
etiquetado que, además, es
otra muestra de las medidas
paternalistas del gobierno,
junto con la restricción a la
publicidad en los envases
que no pueden incluir per
sonajes infantiles, el uso de
saleros en los restaurantes
de la Ciudad de México y
otros estados, así como la
prohibición de diversos ar
tículos de plástico, cuyo uso
en la pandemia actual supe
ra cualquier costo ambiental
que se desea evitar. Faltan
294 días.
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What's
News

Más apps de
smartphones están

permitiendo que las
personas desplieguen
su status de vacunación
contra Covid19. La app de
citas románticas Grindr
LLC señaló que a partir de
septiembre dejará que los
usuarios añadan su estatus
de vacunación a sus perfi
les y filtren sus búsquedas
para personas vacunadas.
Vrbo, firma de rentas
vacacionales, planea per
mitir que los anfitriones
compartan sus requisitos
para que los inquilinos
se vacunen o presenten
una prueba de Covid. Y
OpenTable Inc. añadió una
etiqueta de "verificado
para entrar" que los co
mensales pueden obtener
al mostrar un compro
bante de vacunación.

? Las pérdidas en la
industria de los seguros
por las catastróficas
inundaciones de julio en
Alemania se estiman en 7
mil millones de euros (8.23
mil millones de dólares),
informó la asociación
alemana de seguros (GDV
por sus siglas en inglés).
El 2021 fue uno de los años
más caros en pérdidas por
desastres naturales para
las aseguradoras del país.
Unos 6.5 mil millones de

euros en pérdidas fueron
por edificios residenciales,
artículos domésticos y
empresas, y unos 450 mil
millones por vehículos
motorizados, dijo la GDV.

?¿Puede la adquisición
de una pequeña empresa
de biotecnología ayudar a

mejorar un año decepcio
nante para todo el sector?
Vale la pena preguntarlo
después de que Pfizer
anunció la compra total de
las acciones de Trillium
Therapeutics, desarrolla
dor de fármacos contra
el cáncer, en 2.26 mil
millones de dólares. Ese
precio es más de tres
veces el valor de mercado
de Trillium al viernes. Un
amplio índice de firmas
pequeñas y medianas de
biotecnología subió más
del 4% el lunes.

? Just Eat Takeaway.
com NV planea crear más
de mil 500 empleos nuevos
de servicio al cliente en el
Reino Unido en el curso del
próximo año. La firma de
reparto de alimentos dijo
que los trabajos nuevos
estarán en el noreste de In
glaterra y son parte de una
inversión de más de 100
millones de libras (137.3
millones de dólares) en
la región en los próximos
cinco años. Just Eat agregó
que la contratación está en
curso, con unos 300 em
pleos creados a la fecha.

? MercedesBenz, de
Daimler AG, anunció que
su director de tecnología,
Sajjad Khan, dejará la
empresa. Khan dimitirá
por voluntad propia el 1 de
septiembre para dedicarse
a sus actividades empren
dedoras. Magnus Oestberg
ingresará a MercedesBenz
y asumirá la responsabili
dad general del MB.OS el
sistema operativo vehicu
lar de la firma como direc
tor de software, también el
1 de septiembre.
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La investigación a los ex
presidentes de México va
en serio, a pesar de los re

sultados de la consulta popular
que no alcanzó los votos necesa
rios para ser vinculante y some
terlos a juicio, como planteó An

drés Manuel López Obrador.
El lunes posterior a la consul

ta, AMLO confirmó que no des
cartaba posibles juicios en con
tra de sus antecesores.
Y así ha sido. A partir del re

sultado de la primera consulta y
del revés que se llevó Morena
con la no aprobación del periodo
extraordinario para pasar la Ley
Reglamentaria de la Revocación
de Mandato, el Presidente ha he
cho prioridad la investigación y
eventual judicialización de los
casos contra Enrique Peña Nie
to y Felipe Calderón. El primer
caso se relaciona con el pago de
sobornos a legisladores para
aprobar la reforma energética y
el financiamiento ilícito de su

campaña a la Presidencia, según
la denuncia que hizo el exdirec

tor de Pemex, Emilio Lozoya.
En lo que hace a Felipe Cal

derón, quien también figura co
mo uno de los 70 denunciados
por Lozoya, se reabrió la inves
tigación por los recursos que se
inyectaron al proyecto político
de México Libre, el cual buscaba
llevar a su esposa, Margarita
Zavala, a la candidatura por la
Presidencia en 2024.
A solicitud del INE, la UIF y la

Fiscalía General de la República
se investiga el origen de los re
cursos que México Libre recabó
como donaciones a través del
sistema "clip". Se sospecha que
éstas provienen del expresidente
panista y, según las denuncias
recibidas, de exfuncionarios co
mo el secretario de Seguridad
Pública, Genaro García Luna
Las denuncias contra el ex

mandatario por el financia
miento a las candidaturas y pro
yectos de su esposa Margarita
Zavala se remontan a 2018. Se
presume que Garda Luna desvió
del erario unos 400 millones de
dólares a través de empresas co

mo Nunvav Inc., los cuales ha
brían ido a parar a la campaña a
la Presidencia y, luego, a la crea
ción del nuevo partido.
El asunto se suma a las inda

gatorias que las autoridades si
guen sobre los supuestos bene
ficios que recibió en su momen
to Calderón por la firma del con
trato de suministro de gas a la
planta Etíleno XXI, con el que
Pemex se comprometió con
Braskem —filial de Odebrecht—
a vender el insumo a 70% de su
precio de referencia internacio
nal. La acusación forma parte de
la denuncia de Lozoya, pero las
bases reales de esta pesquisa son
independientes a los dichos que
el exfuncionario plasmó en las
63 páginas que la FGR hizo pú
blicas hace un año.
De acuerdo con los datos re

cabados hasta ahora, el expe
diente de Calderón tiene un ma
yor peso judicial que el de Ricar
do Anaya, cuyo delito más grave
—un posible caso de lavado de
dinero porla construcciónyven
ta de unas naves industriales en

Querétaro— fue desechado co
mo causa penal por la desapare
cida PGR desde 2018.
Resulta que la carpeta que la

FGR presentó al juez de Control,
según se confirmó ayer con la fil
tración del expediente, recoge
únicamente las acusaciones que
Lozoya incluyó en la querella de
agosto de 2020.
Los personajes cercanos al ex

presidente Calderón afirman
que tanto el tema de Etíleno XXI,
como el presunto financiamien
to ilícito a México Libre, no tie
nen sustento y, en todo caso, son
parte de la "persecución políti
ca" contra los exmandatarios.

El primer caso, basado en la
denuncia de Lozoya, es el más
endeble; el segundo, al que ya se
subió el INE, podría detonar otro
enfrentamiento público como el
que el Presidente abrió con Ri
cardo Anaya.
Ya se verá. •

mario.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitten @MarioMal
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Se dan eon lodo en referas
rip rnrtpriMMÉiins:
::::: Si ya había quejas y acusaciones para re
novar la presidencia de la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y
Turismo (Concanaco), ahora las cosas tam

bién están color de hor
miga entre los industria
les. En la elección del
próximo presidente de
la Confederación de Cá
maras Industriales (Con
camin) ya tuvo que in
tervenir hace poco la Se
cretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier. Hay

Francisco tres aspirantes que, por
Cervantes estatutos, pueden aspi

rar al cargo: Netzahual
cóyotl Salvatierra, Alejandro Malagón y
José Abugaber. Sin embargo, a Enoch Cas
tellanos y Ramón Beltrán, también intere
sados en sustituir a Francisco Cervantes, ni
siquiera los dejaron entrar a la última reunión
virtual. Castellanos ya acusó que se quiere
realizar un proceso opaco y fuera del margen
de la ley. La batalla apenas inicia...

Fecha: 26/08/2021

Página: 22

Area cm2: 233

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 26,212

Página 4 de 5



B tef sefter de Ranero Aranda
::::: Debido al éxito obtenido, nos dicen que ya
salió una segunda edición del libro El out
sourcing, tercerizadón o subcontmtación labo

ral, escrito por el procu
rador Fiscal de la Federa
ción (PFF), Carlos Ro
mero Aranda. Nos
cuentan que, a medida
que se implementa la re
forma al outsourcing, el
texto ya se considera lec
tura obligada para conta
dores, fiscalistas, aseso

Carlos Romero res en materia laboral y
Aranda gerentes de recursos hu

manos de las empresas.
Al parecer, el abogado de la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP) ya es recono
cido como procurador fiscal de hierro, al ga
nar no sólo la mayoría de los juicios fiscales
que interponen los contribuyentes en contra
de diversas disposiciones tributarias en per
juicio del erario, sino también por meter en
cintura a empresas que subcontrataban de
forma ilegal.

E^esoiMie^eqyiddd
de género ,
::::: Nos cuentan que la equidad de género en
empresas del país dio un paso importante pa
ra garantizar una mayor presencia de muje
res, así como mejores condiciones salariales

para ellas. La Bolsa Insti
tucional de Valores (BI
VA), de María Atiza, y
Bloomberg lanzaron el
Gender Equality Index
(GEI), con el fin de ras
trear el desempeño de
empresas públicas com
prometidas con la trans
parencia en la presenta
ción de datos de género.
La meta del índice es
medir de una manera

correcta la forma en que las compañías se
comprometen a dar más espacios a las muje
res, reconociendo su talento y aportación al
crecimiento, tanto en puestos directivos como
en toda la estructura organizacional. Nos di
cen que será interesante evaluar el compro
miso de las grandes empresas en la materia,
lo cual puede representar un buen ejemplo
para unidades productivas de menor tamaño
que aún se resisten a incrementar la presen
cia de mujeres en su plantilla laboral.
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Después de haber alcanzado el acuerdo de
reestructura de su emisión de notas con ven
cimiento el año próximo, el mercado secun
dario de bonos ha ido reconociendo el valor
del canje propuesto por Posadas.

El bono subió 15% su precio a tres días del
anuncio, y, de haber cotizado en menos de 40
centavos de dólar, hoy está por arriba de 80
centavos, el doble en una semana. ¿Por qué
el mercado reaccionó así?

Tres factores. La reestructura del contra
to con el grupo Ad Hoc que representa a un
grupo de tenedores significativo, permitirá
canjear deuda no garantizada (por cierto es
la única deuda que tiene el Corporativo por
393 millones de dólares), por nuevas notas
garantizadas con tres propiedades de Grupo
Posadas. Cuando Posadas decidió no pagar el
cupón del bono el año pasado, lo hizo con la
intención de buscar un acuerdo con los tene
dores que le permitiera ajustar la capacidad
de pago al ritmo de recuperación de los flujos
del grupo en 4 años. Por la pandemia, Posa
das cerró el año pasado 180 hoteles durante

5 meses, origen de sus pérdidas.
En cuanto a la reestructura, sólo atañe a las

notas con vencimiento en 2022 y, no compro
mete ni la operación de la cadena de hoteles
más importantes del país ni limita la flexibili
dad necesaria para transitar la pandemia, tam
poco afecta a ningún otro acreedor, proveedor,
servicios de administración y operación hote
lera. Posadas obtuvo más plazo para pagar en
condiciones de holgura financiera adecuadas.

Estas condiciones reflejan confianza en el
grupo que administra 184 hoteles —hoy todos
reabiertos y operando aunque con niveles de
ocupación ácordes a los grados de reapertura
y recuperación económica del estado, región
o sector de negocio en el que se localizan— y
también de la confianza en la recuperación
de la actividad turística en México.

Con esto en mente, en enero se presenta
ron tres grupos de tenedores que conformaron
el grupo Ad Hoc, representado por Shear
man & Sterling, que dirige David Beberidge,
y en México por guerra, de Jaime Guerra,
y Mijares Angoitia, que encabeza Pablo
Mijares, con quienes se cerró el trato.
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Los asesores de Posadas son en México,
Rich Muller, de Luis Nicolau y Tom Heather
de Creel, el externo es Cleary Gotlieb, de Rich
Coopery, los asesores financieros son Martin
Werner y Jorge Combe, de DD3.

El acuerdo es sencillo: Se amplía el plazo
del bono para pagar en 6 años, se mantuvo
el face valué del papel y el cupón de 7.785%
anual se modificó para que el primer año sea
de 4.0%, el segundo de 5.0%, el tercero de
6.0%, el cuarto de 7.0% y el quinto de 8.0 por
ciento. Insisto, esta negociación sólo invo
lucra a tenedores del bono, que cambian su
deuda no garantizada por una garantizada.
El proceso se encuentra en etapa de "solici
tation", esto es, ofrecer y extender el acuerdo
al resto de los tenedores que no forman parte
del Grupo Ad Hoc. Se requiere un 75% para
concretar el canje. Los abogados de ambas
partes estiman que esta etapa podría tomar
entre 20 y 30 días y el canje final de las nue
vas notas garantizadas podría ocurrir entre
fines de octubre o principios de noviembre.
Conclusión: si tienes bono canjea y, si no,
compra para canjear.

O,DE FONDOS A FONDO
#Cofepris... Con el regreso a clases en puerta,
cobra relevancia el proceso de autorización
en la Cofepris, que encabeza el comisiona
do Alejandro Svarch en México, para lava
cuna Covaxin, solicitada por la india Bharat
Biotech, de Krishna Murthy Ella, pues tome
nota que es la primera vacuna contra covid19
que inicia estudios Fase III en niños de dos a
18 años.

De autorizarse la aplicación prometen una
entrega de 60 millones de dosis para México
y América Latina, y considerando que en abril
fue la sexta vacuna en aprobación para uso de
emergencia por la Cofepris, la nueva solicitud
ha sido cuidadosa porque es para que pueda
ser aplicada en menores de 18 años.

Este miércoles habrá más noticias, pero,
por lo avanzado de los estudios publicados, la
Covaxin ha demostrado eficacia del 93% para
evitar casos graves de covid19 y es eficaz con
todas las variantes, incluyendo la Delta.
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CIAL Dun & Bradstreet,
nuevo producto
para medir ESG

Aunque todavía no es obligatorio, las grandes empresas,
iniciando por las emisoras, están cada vez más enfocadas
en cumplir con los parámetros que en inglés se denominan
ESG, Environmental, Social and Governance, y que abarcan
' las normas que siguen el cumplimiento de medio ambiente
y sustentabilidad; sociales, que se refieren no sólo respeto
a la diversidad, equidad de género y responsabilidad con
la comunidad, en las que las empresas trabajan, y reglas de
gobierno corporativo.
Ante la mayor importancia de los parámetros ESG,

Sergio Hernández, CEO de CIAL Dun & Bradstreet en Mé
xico, afirma que ya se están preparando para lanzar, en
forma simultánea con Dun & Bradstreet, un nuevo produc
to que será un score o medición del cumplimiento de las
empresas en ESG.

Se espera que antes de fin de año esté ya el nuevo score,
que será uno de los factores que analizarán los expertos
e inversionistas institucionales y que deberán tomar cada
vez más en serio las empresas, porque influirá en su score
crediticio y acceso a financiamiento.

Aunque originalmente Dun & Bradstreet surgió como un
buró de crédito para empresas, en el caso de México se alió
con CIAL, Centro de Información de América Latina, y hoy
es una empresa de soluciones y
datos tecnológicos con reporte
. de empresa que van mucho más
allá de su historial crediticio y
que permiten tomar no sólo de
cisiones de financiamiento, sino
también de proveeduría con in
formación de más de 1.1 millones

de empresas en México, desde
. pymes hasta las más grandes.

Aunque la pandemia los afec
tó, la empresa ha mantenido un
crecimiento de 40% porque, dice

Hernández, se abrieron también oportunidades, como una
mayor tendencia a adoptar soluciones tecnológicas y uso
más eficiente de datos, que son tan diversas como perfilar
mejor a los clientes para el lanzamiento de un producto
hasta el análisis de proveedores y, desde luego, sus riesgos
crediticios.

Asegura que México es para CIAL un país con un gran
potencial de crecimiento, pero el gran reto es la falta de
estructura y estandarización de datos y avanzar en el com
bate a la informalidad, por ellos es que son de gran utilidad
estas herramientas no sólo para las propias empresas, sino
también para el gobierno.

Y, en este sentido, ha buscado ya acercamientos con las
secretarías de Economía y de la Función Pública para apo
yar en temas como la estandarización de bases de infor
mación de empresas.

O
3LOOMBERG Y BIVA LANZAN ÍNDICE GEI
Interesante también que se anunció ayer un acuerdo en
tre la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), que dirige
María Ariza, y Bloomberg para lanzar en México el Gender
Equality Index (GEI), y exhortan a las emisoras mexicanas
—que son las mismas qué las de la Bolsa Mexicana de Valo
res— para que se incorporen y demuestren su compromiso
con la paridad.
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O
PIB SE DESACELERA

Aunque el PIB al 2o trimestre creció 1.5% vs. el trimestre
anterior, y 19.5% vs. el segundo trimestre de 2020, ésta no
recupera el nivel previo a la pandemia y una mala noticia
es que, después de tres meses de avances mensuales, el
IGAE en junio descendió 0.9% vs. mayo, con descensos de
4.4% en actividades primarias, de 0.5% en secundarias y de
0.7% en terciarias.

Hernández

afirma que
ya se están
preparando para
lanzar un nuevo

producto que
será un score.
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M WeXchange, la plataforma del laboratorio de in
¦ •novación del Banco Interamericano de Desarrollo
y que es liderada por Irene Arias, lanzó el programa
LAC Women Founders Accelerator, que busca impul
sar a emprendedoras de la región. Para lograrlo, cuen
ta con el apoyo de Google, encabezado en México por
lulián Coulter, y Centraal, que dirige Rogelio Cuevas.
La convocatoria estará abierta hasta el próximo 12 de
septiembre y se seleccionará a 20 startups, el princi
pal requisito es que hayan sido fundadas por una mu
jer o tengan a alguna dentro de su equipo de liderazgo.
Las elegidas recibirán una serie de mentorías y sesiones
formativas virtuales en temas como tecnología, mar
keting digital, liderazgo, cultura empresarial y levanta
miento de capital durante 10 semanas.

2 Sobre el foro virtual La Transformación Digital
•de las Entidades Financieras ante el Entorno Glo

bal, que organiza la Asociación Mexicana de Entida
des Financieras Especializadas, que preside Enrique
Bojórquez Valenzuela. nos precisan que la fecha en
la que se llevará a cabo es el jueves 23 de septiembre.
Como comentamos, ahí se darán cita autoridades del
sector, expertos, directivos de empresas fintech y de
préstamos en línea, para exponer lo más avanzado en
materia regulatoria y desarrollo de las nuevas finanzas
digitales. Los interesados sobre el programa y ponentes
pueden visitar la página https://foroamfe.online/amfe.
Insistimos en aprovechar su más reciente podcast, que
trata de los beneficios de la unión gremial de los inter
mediarios financieros no bancarios.

3 Los que quieren que no se olvide su apoyo duran
•te la crisis económica provocada por la pandemia

son los banqueros, pues aprovechan cualquier oportu
nidad para recordar que el programa de diferimiento de
pagos de capital e intereses para sus deudores, puesto en
marcha el año pasado, costó 66 mil millones de pesos.
Daniel Beacker, líder del sector, recuerda constante

mente que se ayudó a nueve millones de clientes de la
banca a diferir sus pagos, lo que equivale a 1.1 billones de
pesos. Además, hubo reestructuras con las que se apo
yó a más de 1.3 millones de clientes con créditos, que re
presentaron 435 mil millones de pesos. A la fecha, no hay
más apoyos en la mira, puesto que la promesa de pago
de los clientes se ha cumplido y confían en que el me
joramiento económico permita que la tendencia siga así.
4 Hay buenas noticias para el sector turístico de

•Mazatlán, Sinaloa, estado que gobierna Quirino
Ordaz Coppel, pues hoy llegará el primer crucero tras
la suspensión de actividades, desde marzo del año pa
sado, debido a la pandemia de covid19. Mazatlán lle
vaba una recuperación positiva de este segmento previo
a la contingencia sanitaria luego de que tuvo años con
menor afluencia debido a la inseguridad. Cada bar
co que atraca en el puerto deja una derrama económi
ca de 6 millones de pesos, nada despreciable teniendo
en cuenta la baja de esa actividad. Pero la buena racha
no para, pues Alaska Airlines, que dirige Brad Tilden,
anunció que desde el 18 de diciembre pondrá un vuelo
directo entre Mazatlán y San Francisco. El vuelo se rea
lizará con un Airbus con capacidad para 150 pasajeros.

5 The Uncommon Lab, bajo la dirección de Marc
•Freudenberg, es una marca de reciente creación

que está desarrollando soluciones para mantener a raya
al covid19 mediante nanotecnología. En un país donde
hay poca innovación científica, la firma confía en que la
próxima revolución industrial venga precisamente de la
nanotecnología y química molecular. The Uncommon
Lab fabrica cremas, sanitizantes y lacas que evitan la
supervivencia del coronavirus en las superficies y, por
lo tanto, frenan los contagios. Sus productos se elabo
ran en Guadalajara, jalisco, y cuenta con clientes como
Nemak y Liverpool. Además, ya venden por internet, a
través de Amazon y Mercado Libre. El plan de esta nue
va firma es seguir creciendo con innovaciones para los
consumidores.

Fecha: 26/08/2021

Página: 3

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 17,706

Página 7 de 9



;?Baja Inversión
¿Extranjera Directa
l;23.2% y también baja
jila inversión en cartera

Durante el primer semestre de 2021, la Inversión Extranjera
Directa en México tuvo una fuerte baja de 23% respecto al
año pasado, cuando la economía mexicana había entrado
en plena pandemia.

Con datos de balanza de pagos del Banco de México, que
son cifras ya revisadas, México, en el primer semestre captó
menor inversión foránea respecto al año pasado.

El primer semestre de este 2021 se captaron 18,434 mi
llones de dólares por reinversiones y nuevas inversiones.
Cuando durante el mismo periodo del año pasado, con todo
y confinamiento, la inversión fue más elevada, de 24,009
millones de dólares.

La caída de Inversión Extranjera Directa en lo que va del
año se tuvo, sobre todo, en el segundo trimestre de 2021.
En el segundo trimestre sólo entraron 5,956 millones de
dólares, cuando en el primer trimestre habían entrado más:
12,478 millones de dólares.

OREGLAS CLARAS, ESTADO DE DERECHO,
SEGURIDAD

¿Qué está sucediendo con la In
versión Extranjera Directa? Está
sufriendo los vaivenes de la recu

• peración mundial, pero la econo
mía mexicana, siendo atractiva

por el TMEC en plena guerra
comercial entre EU y China, no
está aprovechando su potencial
para atraer nuevas inversiones en
cadenas productivas
La falta de reglas claras (se

;; cambian como en gl sector ener
gético), la falta de cumplimiento
'Hdel Estado de derecho (se someten inversiones por asamblea
como Constellatioiís Brand) y la inseguridad, son temas que
han ido minando la entrada de Inversión Extranjera Directa.

Y conste, el gobierno del presidente López Obrador ha
mantenido señales importantes para la inversión, al tener
finanzas sanas, respeto a la autonomía del Banco de Mé
xico (con todo y las rencillas conocidas) y apertura econó
mica con el TMEC. Con todo y ser señales fuertes, ya no
son suficientes para mantener el atractivo de la economía
mexicana. Hace falta cumplimiento de la ley, reglas claras
. y más seguridad.

En cuanto a la inversión de cartera, durante el segundo
trimestre siguieron saliendo capitales por 6,135 millones de
dólares. Fueron salidas tanto en activos del sector público
como del sector privado

Sin duda, tiempos difíciles y la economía mexicana debe
hacer lo posible para volverse más atractiva.
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OCARLOS SALAZAR (CCE) E INDUSTRIA,
ESPALDARAZO A ECONOMÍA
Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, hizo bien al defender la industria automotriz en el
TMEC. Acaba de mantener conversaciones con sus contra

partes estadunidense y canadienses, pero también con las
industrias automotrices de esos países. Todos concuerdan
en que la representación comercial de EU no está contabi
lizando bien la regla de oñgen. EU insiste en no tomar cómo
valido el haber cumplido con 75% de regla de origen, y en
lugar de asumirlo como un valor de 100% lo baja a un valor
de 75 por ciento.

El CCE recuerda que mucho se habló de los temas labo
rales, pero también están las controversias y diferencia de
criterios, como es la de regla de origen.

En lo dicho, la industria (de los tres países) va con México
frente a la postura estadunidense.

En el segundo
trimestre sólo

entraron 5,956
mdd, cuando en
el primer trimestre
habían entrado

12,478 mdd.
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El timirig en las inversiones

Si eres aficionad® a la cocina

entenderás que todo tiene
su tiempo de cocción; y creo

que es la mejor analogía cuando
nos referimos a las inversiones

personales. Al sacarlas prematu
ramente no se alcanzan a cocer y
si nos pasamos pueden quemarse;
igual sucede al destinar recursos
en un instrumento, el conoci
miento fino de "chef financiero"

sería saber cuándo entrar y salir.
El problema es que en las finan

zas no hay recetas; los entornos
van cambiando y los mismos par
ticipantes afectan el desenvolvi
miento de los mercados; veamos
algunas situaciones.
1. Empecemos por lo tradicional,
como sería depositar dinero en el
banco. Su ganancia dependerá de
la tendencia de las tasas de interés

y el plazo. Por ejemplo, si van al
alza, lo conveniente es hacer docu
mentos de corto plazo para seguir
aprovechando los rendimientos
superiores, hasta que se tenga el
nivel mayor y a partir de ese mo
mento contratar a un lapso largo.
2. En el caso de los instrumentos

de deuda, como serían los Cetes,
resulta evidente cuando se regis
tran "minusvalías" en los saldos,
pues el precio del bono es inversa
mente proporcional al incremento
en las tasas.
3. En cuanto a las bolsas de va
lores, imagínate que tuvieras el
acierto de comprar antes de que
suba y vender antes de que baje;
los rendimientos se potenciarían.
Ese sería el sueño de cualquier in
versionista, pero cómo eso entra al
ámbito de la fábula, el arte es el de

conocerlos elementos detrás de

sus alzas y caídas.
Los mercados tienen una pecu

liaridad interesante; cómo todos
están tratando de pronosticar, se
presenta un fenómeno de adelan
tarse a los hechos, así es como el
comportamiento de quienes par
ticipan se convierte en un factor
más.

4. Si en los puntos anteriores ha
blábamos de días en las inversio

nes tradicionales, minutos en las
acciones; en los inmuebles pueden
ser años. Estoy refiriéndome a la
plusvalía de una propiedad que,
si bien tiende a crecer con la infla

ción, la parte fuerte es que madure
en el mercado y las personas la
perciban atractiva. Por ejemplo,
si compras un terreno en Mérida
o el Caribe mexicano, la pregunta
sería cuándo obtendrá su mayor
ganancia.

Por el contrario, mantener un
bien raíz después de que llegó a
su máxima valuación podría te
ner hasta un demérito, porque las
zonas en ocasiones empeoran.
5. En otros instrumentos el

timing es incierto al ser espe
culativos. Por ejemplo, las crip
tomonedas son influidas por los
rumores; las decisiones de los
grandes tenedores; y de las medi
das que toman empresa y gobier
nos para limitar o impulsar esta
alternativa.

La moraleja final es que "el
tiempo" debe ser parte de nuestro
análisis en las resoluciones de in

versión, aun cuando es imposible
saber con exactitud lo que suce
derá, es imprescindible elaborar
pronósticos.
¿Cómo van tus inversiones Co

méntame en Instagram: @atovar.
castro
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¿Provocó AMLO que
Pemex 'le pierda al gas LP

Cuando el presidente
montó la guerra con
tra los precios del gas

LP, señaló decididamente a los
comercializadores como los

responsables del alza... pocas
menciones hubo al aumento

que Pemex hizo de 33 por
ciento anual en su tarifa de este
insumo.

Al final, es esta empresa la que
llena la mayoría de las pipas y
tanques que surten a la gente
y hasta junio vendía el gas en
13.65 pesos por litro a sus clien
tes (25.29 pesos por kilo).
Ante los incrementos, Andrés

Manuel López Obrador dio un
manotazo en la mesa y por deseo
presidencial entró en vigor un
control de precios que consi
guió una baja del 15 por ciento

durante los primeros 15 días de
agosto.
¿En cuánto está vendiendo el

gas Pemex a los distribuidores?
Eso es una incógnita que debe
conocer el director de la em

presa, acasc
Los autores de reportes ofi

ciales al respecto, que solían ser
transparentes, evitaron exponer
el precio de julio en las Estadís
ticas Petroleras de la empresa.
Las siglas "n.d" aparecen en el
recuadro en donde debería ser

exhibido el dato. https://bit.
ly/2WqAU45
Ante la opacidad, hay que

buscar pistas. Mont Belvieu es
un pueblito texano de menos de
5 mil habitantes que está muy
cerca de Houston. Bajo la super

ficie de su territorio pasan todos
los días montones de petróleo y
sus derivados, como el gas.
Por esa razón, esa localidad

sirve como referencia del precio
estadounidense del gas LP que
importa México crecientemente.
Es muy probable que sus huevos
con jamón de esta mañana hayan
sido cocinados con gas texano.
Datos recopilados por Bloom

berg indican que, hasta ayer, el
precio de ese componente del
LP que es el gas propano no bajó
durante la primera quincena de
agosto en el índice de Mont Bel
vieu. De hecho, subió un poco.
No bajan porque las molécu

las de propano son cada vez más
usadas por la industria petro
química para hacer fibras como
las del cubrebocas KN 95 y otros
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plásticos.
Hasta julio, las compras que

hizo Pemex de ese demandado

gas importado no habían redu
cido. El volumen de 57 mil barri
les diarios de gas licuado duplicó
las importaciones del mismo mes
en 2020.

Esta empresa productiva del
Estado está comprando más de
ese gas que se encarece.
Pero, por orden de la Comisión

Reguladora de Energía (CRE)
presionada desde Palacio Na
cional los distribuidores de gas
deben abaratarlo y venderlo esta
semana entre un rango de pre
cios que va de los 10,77 pesos,
hasta los 13.53 pesos por litro
(19.95 y 25.06 pesos por kilo,
respectivamente), dependiendo
de qué lugar de la república habi
ten ustedes, estimados vecinos.
Así que, en el mejor de los ca

sos, el precio del gas ya puesto

en el tanque de su casa está por
debajo de los 13.65 que la propia
Pemex cobraba hasta junio. Bien
por quien lo compra.
Pero si esta empresa está ven

diendo a un precio más bajo
a los dueños de las pipas, sólo
pudo hacerlo por la vía de una
sorprendentemente mejora de
eficiencias en sus procesos de
producción nacionales. Pero sus
propias cifras revelan que la ela
boración nacional de gas LP está
por debajo de la del año pasado.
Entonces, con gas importado

caro y con menor producción
nacional, no existe una respuesta
sensata y transparente para ex
plicar cómo bajaron los precios
del gas en 15 días.
O están mezclando el producto

con otra cosa o están dando litros

que no son de a litro o una conva
leciente Pemex está subsidiando

a todos y perdiendo en el negocio
de gas LP... vayan ustedes a sa

ber. Ya llegará la factura por la
vía de impuestos.
Para colmo, ayer salieron los

vecinos al norte a decir que la
cosa va a ponerse peor.
"Esperamos un 3.4 por ciento

más de consumo de propano en
los Estados Unidos este invierno
en comparación con el invierno
pasado, lo que refleja un mayor
uso de propano como materia
prima petroquímica, superando
las expectativas de una demanda
por debajo de lo normal para
calefacción de espacios debido
a un pronóstico del tiempo más
cálido", advirtió el miércoles la
Agencia de Información Ener
gética del gobierno de Estados
Unidos.
Como dije en este espacio re

cientemente: vayan buscando
calentador solar y estufa de in
ducción magnética. Suerte.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Despegar, empresa
de altos vuelos en
México

La agencia de viajes Despegar,
com no detiene su recuperación
en México, a pesar del impacto
de la tercera ola de coronavirus

al turismo que, al parecer, no
ha frenado la intención de los

mexicanos por recorrer destinos
nacionales.

La firma, que en México en
cabeza Alejandro Calliga
ris,destacó que, a pesar de la
baja penetración de población
vacunada en el país,con apenas
el 24.5 por ciento de los cii
dadanos que han recibido la
dosis completas, el número de
reservas del segundo trimestre
de 2021 se incrementó 49 por
ciento, esto en comparación con
el mismo lapso de 2019, antes
del impacto de la emergencia
sanitaria.

Además, en el segundo tri
mestre de este año el número de

transacciones que reportaron au
mentó 33 por ciento, esto com
parado con el trimestre previo.
Al respecto, Damian Scokin,

CEO global de Despegar, señaló
que el buen desempeño se debe

a las bajas restricciones de viaje""
quslienfi.MóxieorafítÓ para tu
ristas nacionales como interna

cionales, por lo que consideran
que será uno de los países que se
recupere más rápido en América
Latina.

El CEO global de Despegar
destacó también el lanzamiento

de su programa de lealtad en
México, que entre abril y junio
de 2021 ya logró tener la aten
ción de 14 por ciento de sus
clientes, quienes se han inscrito
para obtener y redimir puntos.
"En el corto periodo que el

programa ha estado disponi
ble, aproximadamente el 14
por ciento de nuestros clientes
mexicanos se han inscrito", dijo
Scokin.

Como recordará, en este me
dio le informamos que a me
diados de julio, Despegar lanzó
para México su 'Pasaporte', un
programa de fidelidad y recom
pensas con el que comenzó a
ofrecer puntos a sus clientes a
través de los que podrán obte
ner vuelos gratis, descuentos y
aumentar en 20 por ciento la de
manda de viajes.
Despegar hoy forma un grupo

consolidado que integra a Best

Day, Viajes Falabella y Koin, con
lo que ya atiende a más de 29 mi
llones de clientes en los 20 países
en los que opera. Se puede decir
que ya es una empresa de 'altos
vuelos'.

McDonald's pone su
negocio en 'marcha'
en el país
La pandemia de coronavirus no
sólo afectó las operaciones de
restaurantes en México, sino que
también modificó los paráme
tros de consumo en los pedidos
a domicilio, lo que supo capitali
zar McDonald's, que en México
es operado por la controladora
Arcos Dorados.

La firma que dirige Marcelo
Rabach aseguró que logró ele
var sus ventas a doble dígito por
dos años seguidos en México,
cifra que le permitió compensar
los bajos ingresos que obtienen
de otras regiones donde opera
en América Latina como Costa
Rica y Panam á.
Básicamente McDonald's

aprovechó su sistema de Drive
Thru, que permite a los clien
tes hacer sus pedidos desde sus
automóviles, sin necesidad de te
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ner contacto, con lo que muchos
comensales optaron por apreciar
mucho esta opción, particular
mente en México, donde ya se vi
vió la primera, segunda y tercera
olas de Covid.
Luis Raganato, director de

operaciones de Arcos Dorados,
detalló que la empresa supo
capitalizar la reputación de la
marca en cuanto a seguridad e
higiene alimentaria, al mismo

tiempo que aprovechan una de
las carteras de restaurantes inde

pendientes más grandes del país:
"Las ventas de DriveThru han

sido particularmente sólidas en
México, y estamos mejorando la
infraestructura de tecnologías de
información a medida que nos
preparamos para introducir ca
pacidades digitales significativas
para ingresar a ese mercado",
dijo Raganato en conferencia

con analistas.

Arcos Dorados incluso ya
inauguró en México su primer
restaurante con sistema de au

tocompra, con lo que se redujo
aún más el contacto con perso
nas directamente, lo que en me
dio de la emergencia sanitaria
sigue siendo un gran valor para
los consumidores. Ahora sí que
McDonald's tiene un negocio en
'marcha'.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
La agenda estará dominada por indicadores de empleo semanales, la
publicación de las minutas de la última reunión de política monetaria del
Banco de México [Banxico] e indicadores del PIB. En México, además se
contará con datos del INEGI. Mientras que en Estados Unidos se tendrán
indicadores PCE y Subastas de deuda; en Europa lo más relevante serán
las cifras sobre consumo y expectativas.

MEXICO

La información en ia agenda local
dará comienzo a partir de las 6:00
horas cuando el INEGI publique
cifras de ia Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo al mes de
julio; de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg se espera que ronde
4.10 por ciento, ligeramente por
encima de los estimados del 4.02

por ciento previos.
Horas más tarde, a las 9:00

horas, el Banxico publicará las
minutas de su última reunión de

política monetaria.
ESTADOS UNIDOS

La información empezará a circu
lar a partir de las 7:30 horas con
los datos del Departamento del
Trabajo sobre las peticiones in
ciales de subsidio pordesempleo
al 21 de agosto; analistas estiman
que las solicitudes aumenten en
2 mil peticiones hacia las 350 mil y
las solicitudes continuas ronden los
2 millones 772 mil.

Además, la Oficina de Análisis Eco
nómico tendrá disponibles indicado
res del PIB, el consumo personal y el
PCE [índice de gastos de consumo).
A las 10:30 horas, el Departa

mento del Tesoro subastará deuda

de 4 y 8 semanas; más tarde efec
tuará otra puja de deuda a 7 años.
EUROPA

En el Viejo Continente la informa
ción a seguir serán ios indicadores
de confianzay clima empresarial
en Francia, ventas industriales en
Italia, masa monetariay minutas
del BCEen la Zona.

Rubén Rivera
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La UAM y las Pymes

Es un hecho que gran
parte de la fortaleza de
la economía y sustento

de millones de familias son las

micro, pequeñas y medianas
empresas que hay en México.
Los Censos Económicos 2019
muestran que 99.8 por ciento
de los establecimientos del país
están en este segmento y por
ende, enfrentan mayores retos
en cuanto a ingresos, uso de
tecnologías, personal ocupado
y riesgos de cerrar, y si se atra
viesa una pandemia tan larga
como la que se vive, el peligro
de desaparecer es mayor.
En ese entorno tan compli

cado, nació una idea que bien
vale la pena contar y también
que quizás otras escuelas en el
país las repliquen poco a poco,
es la que viene realizando la
Universidad Autónoma Metro

politana, Unidad Azcapotzalco
que junto con una red de 8 uni
versidades latinoamericanas,
públicas y privadas, lanzaron
el Programa Internacional Mi
Pymes contra el Covid19.
Las ocho universidades que

participan son además de la
UAM, la Universidad Privada
Boliviana, la Universidad de
Valparaíso de Chile, el Tec
nológico de Antioquía y la
Corporación Universitaria
Americana de Colombia, la
Universidad de Guayaquil de
Ecuador, la Universidad Nacio
nal de Asunción de Paraguay
y la Universidad Nacional de
Frontera de Perú, pero lo inte
resante como platica el rector
de la UAM Azcapotzalco, Oscar
Lozano Carrillo, es la labor que
han hecho los estudiantes en

este tiempo dando ayuda a los

pequeños negocios principal
mente de la Ciudad de México
y el Estado de México, que ha
significado incremento en sus
ventas y mejoras para que no
cierren.

En estos meses los jóvenes
estudiantes de esa unidad de

estudios junto con sus maestros
han apoyado por lo menos 700
micros, pequeñas y medianas
empresas para mejorar sus ven
tas y su comunicación digital,
lo que realizan sin cobro de por
medio a los negocios y los estu
diantes reciben a cambio un in
centivo económico de mil 500

pesos mensuales.
El principal problema de los

pequeños negocios es que no
estaban preparados dar hacer
el cambio hacia las ventas en

línea o promocionarse en redes
sociales, tarea en la que los es
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tudiantes de la UAM Aztapot
zalco han trabajado de la mano
con ellos, por lo que de mayo
a junio han asesorado a mil
500 microempresas o a poner y
llevar un negocio a quienes per
dieron el empleo.
Esta labor es solo el comienzo

de varios planes que tienen por
delante en donde por un lado,
el alumno recibe en el tiempo
que brinda asesoría un apoyo
económico y los micro, peque
ños y medianos negocios reci
ben la asesoría completa; el 90
por ciento manifestó ya benefi
cios tangibles, un 20 por ciento
generó un mayor desarrollo del
negocio y creó empleos, un 65

por ciento aprendió a transfor
mar su actividad principal del
negocio para continuar gene
rando ingresos, datos duros
que hoy procesan para compar
tirlos en los siguientes meses
y animar a que más universi
dades trabajen de la mano con
su comunidad apoyando a los
comercios, por lo pronto, cual
quier negocio puede solicitar
estos servicios sin costo alguno,
iniciativas que esperemos
crezcan.

Y en el otro lado de la mo

neda, Konfío compró Sr. Pago,
con lo que fortalece, aseguran,
la plataforma de soluciones de
la Fintech que ya es una de las

que más coloca crédito entre
las Pymes; es la tercera com
pra de la compañía después
de Astro en 2019 y Gestionix
a finales del 2020. En el sec

tor financiero se asegura que
se perfila cada día más para
ser candidata a convertirse en

banco. Por lo pronto, la mo
neda está en el aire.

"El principal
problema de los
pequeños negocios
es que no estaban
preparados... hacia
ventas en línea

Fecha: 26/08/2021

Página: 13

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 82,593

Página 10 de 12



La Cámara: ¿de qué cuero saldrán más correas?

El próximo miércoles comenzarán las sesiones de
la Cámara de Diputados correspondiente a la LV
Legislatura.

Esta Cámara funcionará durante los últimos tres
años del gobierno de López Obrador.
Ya conocimos su composición final por partido y

empezamos a ver los conflictos por el control de sus ór
ganos de gobierno, que anticipan lo que tendremos en
los siguientes tres años.
¿Qué podemos esperar? ¿Cuáles podrían ser las

alianzas que se formen? ¿Qué tan firmes están sus

coaliciones?

Morena es el partido con el mayor número de di
putados. Son 198, equivalentes al 39.6 por ciento del
total. Pero, si se suman los legisladores de sus partidos
aliados, el PVEM y el PT, su grupo llegará a 278.
Con ello, rebasarán en 28 diputados el 50 por ciento

y tendrán la mayoría absoluta requerida para aprobar
el presupuesto, así como leyes secundarias.
Pero les faltarán 52 votos para alcanzar la mayo

ría calificada, de dos tercios más uno, necesaria para
realizar reformas constitucionales y poder elegir sin
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negociación con los partidos opositores a los nuevos
integrantes del Consejo General del INE.
Hay quienes piensan que Movimiento Ciudadano

(MC) se podría sumar al grupo encabezado por Mo
rena para alcanzar la mayoría calificada.
Más allá de que no está claro ese hecho, aun si se su

maran esos legisladores, los votos no serían suficien
tes. MC obtuvo 23 diputados, que distan mucho para
lograr la mayoría constitucional aun agregándose a los
de la coalición que encabeza Morena. Faltarían 29 le
gisladores para la mayoría calificada.
Del otro lado, Va por México, la coalición que con

formaron PAN, PRI y PRD, se quedó con 199 legisla
dores, equivalentes al 39.8 por ciento del total.
No tienen el peso suficiente para impedir que Mo

rena y su grupo aprueben el presupuesto o leyes
secundarias.

Ni siquiera lo conseguirían si MC jugara con la opo
sición y sumara sus votos (lo que tampoco está claro),
pues les faltarían 28 para llegar al 50 por ciento.
De entrada, si los grupos parlamentarios se quedaran

con las dimensiones que hoy tienen, sería muy compli
cado que hubiera reformas constitucionales en esta
segunda parte del gobierno de AMLO.
Las tres que ha propuesto AMLO: electoral, Guardia

Nacional y CFE, no tienen consenso. Y la oposición ca
rece de fuerza legislativa para proponer algunas.
Hay quien ve en el PRI al eslabón más débil de la coa

lición opositora.
Hay 70 legisladores priistas y si todos ellos se aliaran a

Morena conseguirían sin problema conformar la mayo

ría constitucional.
El nombramiento de Rubén Moreira como coordina

dor de su fracción fue visto como un gesto orientado a
tender puentes con Morena.
Puede ser, es uno de los escenarios posibles, ya que los

priistas parecerían ser los más proclives a la negociación
con Morena.

Hasta ahora, sin embargo, la actitud que ha mante
nido la dirigencia priista ha sido seguir claramente en el
bloque opositor. Por lo pronto, no hay fisuras.
Hay otro factor que no se puede perder de vista.
En la medida que los meses transcurran, la unidad del

bloque de Morena y sus aliados pueden romperse.
La elección del candidato presidencial de Morena no

se anticipa como un proceso terso, sino que será bastante
accidentado y podría dar lugar a rupturas.
Es probable que el Verde, que ha sido aliado de todas

las fuerzas políticas prácticamente, también vaya mi
diendo el terreno al paso de los meses.
Ellos van a jugar con quien crean que tiene posibilidad

de ganar y que, al mismo tiempo, les dé el espacio que
ellos exigen.
Es probable que, hacia finales del 2022 y desde

luego en el 2023, la dinámica legislativa cambie
profundamente.
Lo que, lamentablemente, creo que no tendremos, es

una Cámara en la que prevalezcan la negociación sen
sata y los consensos.
Es más probable que se trate de una Cámara de cho

ques y desgaste, que apueste a ver de qué cuero salen
más correas.
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Acjronecjocios

Eleuterio Aguilar Moreno*
emaguilar@fira.gob.mx

Tabasco, líder en
plantaciones forestales
comerciales
a entidad representa 1.26% de la superficie del país con 25,267 km2 y cuenta conL condiciones climáticas y edáficas ideales para el desarrollo de una gran variedad de
especies forestales

El consumo de producios forestales a nivel
mundial ha mostrado un incremento soste
nido en la última década y pone sobre la
ITtési la necesidad de ifnplementar#strate
gías qué permitan mantener el abasto de
materias para «oBumiclor fiEil y
para la industria forestal, mediante un enfo
que de aprovechamiento sustentable dees*
tos recursos.

Actualmente los productos forestales que:
consumeASéxico provienen, en su mayoría
del aprovechamiento de bosques naturales,
los cuales requieren de largos plazos dees*
pera para sy maduración, por lo que las;
plantaciones forestales comerciales (PFC|
representa una alternativa viable y proba
da en el trópico húmedo para mantener e|
abasto de estas materias primas.

El estado de Tabasco representa I 2|Sfc
de (.superficie deHjJs coífSjtSSp7 HS/
%fl con Bndicfones el i rri áti afl
eas ideales para el desarrollo de una gran
variedad de especies foresta les, queden
otras latitudes representarían un mayor tiem
po dé espera para su aprovechamiento.

En los últimos años, el estado de Tabas?
co se colocó como el 4o productor de ma

dera en rollo del país, con una participa
ción del 6.7 7o de la producción nacional,
con 606,928 m3 de madera, destinada
principalmente a la celulosa, aserrío y leña,
proveniente en; su mayoría de PFC con cer
icadiaMH«C (Forest Stewardflp> Cfl

ncil o Consejo de Administración Forestal
en un sistemfR ;?| ^
forestal, con un valor de la producción de
268.2 millones de pesos (mdp).
De 2010 a 201 8, en5 Tabasco se es

tablecieron más de 28,000 hectáreas de
nuevas plantaciones de especies como la
teca, eucalipto, indina, hule y acacia, las
cuales presentan un gran potencial ecoló
gico y económico para la región, tal es el
caso del eucalipto, que ha mostrado Incre
mentos Medios Anuales (IMA)sn el,esta
do de hasta 40 m3, lo que hace posible
un turno de la plantación de 5 años, para
ser utilizadas en la industria para la fabrica
ción <9Mblerf£ clBibra de rricHera MDF
(por sus siglas en inglés Médium Densíty
FibrebóOrd).
í¡sj>n laBialidad fortalecer eBipSar el

desarrollo del sector forestal e® estado, Fl

Fecha: 26/08/2021

Página: 18

Area cm2: 370

1 / 3

Columnas Económicas

Agro negocios

Eleuterio Aguilar Moreno

Costo: 299,252

Página 3 de 13



P»:R PaH'i fe forma Ktivfjien el f¡
nanciamiento de estos proyectos, atendien
do todos los eslabones dé la red fóréstal,
desde la producción d§ planta de calidad
en viveros, hasta la industrialización de los
productes forestales
De 201 0 a la fecha, FIRA ha apoya

do el establecirniento y mantenimiento de
más de 12 rtiil hectáreas de plantaciones
y canalizado recursos para la industria, me
diante créditos refaccionariosy de avío por
más de; 1,000 mdp, sote: e:n el estado de
Tabasco.

Si bien el establecimiento de PFC es una
actividad qij§ requiere una inversión alta,
con períodos: relativamente largos de re
cuperación, estos proyectos tienen un ba
jo riesgo y en cada caso la evaluación lo
determinará, por esta razón FIRAejaSgr
dináción COri la Comisión Nacional Fores
tal desarrollaron el Fondo Nafíonal Foréstal
(Fonafor), el cual es un programa espe

cial creado con el propósito de inducir él
financiariBnto «proyectos de plantado!
nes forestalesSSorríereales, la producción
de planta, aprovechamiento de recursos,
transformación, transporte y comercializa
ción, todo con el apoyo: de la banca co
mercial, entendiendo que la atención a és
te sector juega un papel preponderante en
el control varios problemas ambientales que
sufre el estado.

* Eleuterio Aguilar es: promotor de FIRA en
la agencia FIRA Cárdenas, Tabasco. La opi
nión aquí Sx^(esad& ¡PP del Qxitor y fío ne
:¦#}gcfriampnte coMpide con el punto de viStü
oficial de FIRA

«.7%
DE LA

PRODUCCION

de madera en
rollo es lo qy#

aportar Tabasco.
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En la entidad se aprovecha la explo
tación de los productos forestales que
requieren de largos plazos para su madu
ración B : sBterstock
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Compra hostil
cciones©E< Fuerte inversiónÓacciones

Da empleos

Los accionistas :de la atribulada Maxcom Telecomu
nicaciones recibieron una oferta de adquisición forzosa por
parte de Transtelco Acquisition, por el 1 QQ% de sus;aceongs
representativas del capital.

El precio de coriBa Sfeirtfa en Jlctivo,, fffiejcBn valor pi
cada acción de la compañía en manos del público inversionis
ta de 2,20 pesos.

Por ella, el comité de Maxcom ya solicitó los servicios de la
Consultora 414 para evaluar el precio de la oferta desde el
punto de \i¡j¡¡ wricif^.

Smurfit Kappa Group, el rriayor productor europeo de em
paques de cartón y papel, planea invertir 22 millonés de dé
lares en ampliar su planta de cartón corrugado ubicada en
Culiacán, Sinalod.

El desembolso servirá para la instalación de maquinaria de
¦Itirn gener< ]< Bliyla < nsIruciflSñde iBnuifo edificio de
10,900 metros cuadrados que incluirá una nueva corrugadora
y una troqueladora automática.

La plataforma de comercio electrónico MercadoLibra ©s
tá abriendo trabajos de mensajería para contratistas indepen
dientes en México, con la meta de llevar estas posiciones a
30 ciudades para fin de aioy, posteriormente, a más de 9H
paí|—M un intento por acelerar las entregas.

En febrero, la empresa argentina comenzó a permitir que
personas con sus automóviles propios aceptaran rutas de entre
ga en la Ciudad de México, y desde entonces se ha expandiH
do a otras cinco ciudades con 1,200 mensajeros registrados
para trabajar.

En los últimos años, la gigante de las compras en línea ha re

forzado.S0 red logística de última milla en territorio mexicano.
Esto incluye urHkÉCre cai^Hes,flSÍ co^HRtro aeBa

ves mientras se enfrenta a la dura competencia de Amazon.
corny Walmart de México y Centroamérica.

Amazon ofrece un programa similar en Estados Unidos, lla
mado Amazon Flex, que paga a la mayoría dé los conductores
entre 1 8 y 25 dólares por hora.

Sin embargo, geha enfrentado a críticas por usar contratistas
independientes para satisfacer;sus demandas de entrega en li
gar de <j)|~ erriftlS <9 todos los betHBos que ríBSÉft las le
%¡Ü estadounidenses.

MercadoLibre dijo que también está expandiendo en Mé
xico utl servicio para reclutar pequeñas tiendas corro licorerías
y panaderías para almacenar y distribuir paquetes, ofreciendo
Una comisión de hasta 10 pesos por paquete.

Más de 1,000 tiendas están registradas para participar en
1 3 estados de México y MercadoLibre dijo que apunta a in
cluir comercios en todo el territorio.

Konfío, organización de pagosal servicio de las empre
sas en crecimiento, dio a conocer la adquisición total de Sr.
Pago, una plataforma de pagos electrónicos con relevancia
¦en mobije point oí sale (punto de venta móvil) y en comercio
electrónico en México.

La operación posiciona a Konfío como la única platafor
ma digital en México qya ofrece en un sololugar .soluciones
de paga ¡gestión empresarial ¡ERP), facturación, créditos y
UncicHento.
La compra de Sr. Pago, que contempla la incorporación de

150 personas al equipo de 750 colaboradores de Konfío, es
la tercera compra de esta última compañía desde 201 9.
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Viaje a las
estrellas contra
la doctrina

imperialista
• La doctrina imperial sta liberal de
Estados Unidos ha sido responsable de
una terr lile carnicería en lugares como
Vletnam, Irak y América Central. Pero
Estados Unidos también ha producido
unadocti nal beralantí mper alista
que permanece nstalada en una serie
de televisión que líacaut vado al públ co
estadoun dense desdé 1966

TENAS  El 9 de febrera
de 1967, horas déSpfeiSA de quü la fuerza aérea '&r
tadounldense bombardea

ra el puerto de Hal Phong
y varios aeródromos vietnamitas:, la cadena
de televisión NBC difundió un memorable
episodio de Viajea las estrellas o La conquis
ta del espacio fStar Trek).

Con el nombre "El retorno de los arcon

íes", el episodíQ marca el debut de la "Direc
tiva principal"  la ley suprema de la Imagina
rla ¡§d<feóilBda defljHpfó^ su flota
estelar que prohibía toda Interferencia Inten
cional en los asuntos de los alienígenas, sus
civilizaciones y culturas. Creada en 1 966,
cuando el presidente Lyndon B. Johnson si
taba enviando 100,000 ifectivos más a
Vletnam, la Directiva principal Clénstltúyó ún
desafío ¡deológfcs directo, aunque bien ca
muflado, a las actSdades del SpSSerno de
Estados Unidos.

La Directiva principal sigue siendo parte
fundamental de Viafe a las estrellas hasta el
día de hoy, cuando resulta más pertinente
todavía. Las aventuras militares siempre
Implican cuestiones diversas, por lo que es
difícil mantener un debate racional sobre sus

méritos. Por ejemplo, las invasiones estadou
nidenses a Vletnam o Afganistán, ¿estuvieron
motivadas por buenas intenciones (cornada
tener al totalitarismo o salvar a las mujeres de
los islamistas radicales)? ¿O fueron esas in
tenciones, invocadas para brindar una cober
tura política a: cínicos motivos económicos#
estratégicos? ¿Estuvieron mol porque Estados
Unidos fue derrotado? ¿O hubieran estado
mal Incluso en caso de una victoria?

Lo bueno de la Directiva principal es que
atraviesa esfe laberinto de confusión.y enga
ños: los motivos del Invasor, buenos o malos,

no importan en lo más mínimo. La Directiva
principal prohibe el Uso de tecnología supe
rior ¡militar o de otro tipo) para interferir con
cualquier comunidad, pueblo o especiesen
si ble. Es, de hecho, muy drástica: El personal
1 JWflotaHHaiMbbe respetarla v.B i
de sus vidas.

En palabras del capitán James T. Kirk,
"el juramento más solemne del capitán una
nave#Jt#lar #S que dará SU vida, Incluso la
de toda su tripulación, antes qufrVlolar la
Directiva principal". A lo que su sucesor, el
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capitánJeañLuc Plcard, agregó: "La Directiva
principal no es solo un conjunto de reglas; es
ira fílésofía ... y muy aceiHda. La historia
demostró una y otra sez que cuando la hu
manidad ¦HHe ... «¡Hend ienfte* cfl
lo bienintencionada qt® sea esa interferen
cia, bs: resultados siempre son desastrosos".
Cqr$oBMe: i ¡fe* ti ] erwia .s* estM

dounidense de TV establecida, y en medio
de la mayor escalada de la guerra de Vlet
nam, fue un acto audaz. No cabe duda de
que se trató de una crítica Intencional a la
política exterior estadounidense. En el epi
sodio "Por medio de la fuerza" (1968), los
guionistas de V¡ájt a las estrellas conjuraron
a un !ng!t(«Í© sOClal de la federación que
Intenta ayudar a que un planeta primitivo Se
desarrolle Infundiendo en su gente una acti
tud humanista, al tiempo que crea un estado
o iBrei |gii(;¡a qiHKii un réglrrffli R.:
ritario puede lograr. Sfl intervención bienlnten
•tonada rápidamente se derrumba cuando
los patrones de autoridad que Creó generan
un racismo institucionalizado y el humanismo
que trata dé nutrir es aplastado por un régi
men que propugna el genocidio.

Losíéscritores de Viaje a las estrellas n©
eran moralistas ingenuos ni aislacionistas,
entendían que, como ocurre con todos los
imperativos morales rígidos, su Directiva prin
cipal no se podía aplicar con sencillez. El
Simple hecho de visitar un lugar extranjero,
u otro planeta, implicaba interferir de alguna
rnanerallSique se rniBtra quékSoFicidH
de la Flota estelar están preparados para mo
rir antes que infringir la Directiva principal, en
gran cantidad de Situaciones su Indignación
moral los lleva a torcer esa norma... y hasta
a ignorarla. En "La pequeña guerra privada!
(1968), encuentran una gysrra Civil plañe
taria en la que una de las facciones recibió
armamento avanzado de bsarchienemlgos
de la Federación, los Klingon. ¿Cómo respe
tar la Directiva principal cuando la superpo
tencla rival no lo hace?

Simple hecho de visitar un lugar extranjero,
u otro planeta, implicaba interferir de alguna
rnanerallSique se rniBtra quékSoFicidH
de la Flota estelar están preparados para mo
rir antes que infringir la Directiva principal, en
gran cantidad de Situaciones su Indignación
moral los lleva a torcer esa norma... y hasta
a ignorarla. En "La pequeña guerra privada!
(1968), encuentran una gysrra Civil plañe
taria en la que una de las facciones recibió
armamento avanzado de bsarchienemlgos
de la Federación, los Klingon. ¿Cómo respe
tar la Directiva principal cuando la superpo
tencla rival no lo hace?

Deciden que la mejor forma de respetar la
Directiva principal es violarla, e Intentan igua
lar las oportunidades enél car®® de batalla
proporcionando a la otra facción armas casi
idénticas. El resultado es una carrera arma

mentiHi desconsolada y u
Pero no todas las violaciones de la Direc

tiva principal conducen al desastre.. "El apa
callpsis" {1967) muestra una singular guerra
entre dos planetas., cuyos líderes acordaron
simular sus batallas en una computadora
p>ara poner B a la Intminable destrucacH
de infraestructura. Peco quienes "mueren" en:
la simulación de computadora son llevados
luego a cámarasde ejecución. Convencido
de que el riesgo detina guerra convencional
es preferible a que continúen con las crueles
matanzas simuladas, pero reales, Kirk viola
la Directiva principal y vuela en pedazos las
cámaras desffeualón.

De todas formas, los guionistas seésforza
ron mucho en esoS SJSos para mostrar que
las consecuencias positivas tuvieron lugar a
pesar de las violaciones de la Directiva prin
clpal y no a causa de ellas. O, más preci

samente, es debido a que el personal de la
Flota estelar lleva grabada en sus mentes y
almas la idea deque la Directiva principal es
buena y correcta, que violarla a veces produ
SB buenos resultados. De igual manera, los
soldados occidentales a veces logran hacer
el bien en algún remoto país asolado por la
guerra precisamente porque no creen que
sea sensato tratar de construir una civilización

coherente a punta de pistola extranjera.
La Directiva principal deVlapa las estrellas

usa la cultura popular para destacar quéjjj
irrelevante si laiiifirrriS¡one.iáe bi^R InteH
clones para jiMficar aventuras Imperialistas
son reales o falaces. Dramatiza de manera

brillante la forma en que las Invasiones vertlca
listas con alta tecnología, planeadas con an
telación para salvar a pueblos "inferiores" de
SÍ mismos, solo: pueden llevar Inexorablemente
a repugnantes mentiras, crímenes y manobras
de encubrimiento como las que encontramos
en escándalos como los Papeles del Pentága1'
no (Pentagon Papers) ©¡Wiklleaks.

La Directiva principal también es un recor
datorio necesario y útil de las contradicciones
de la sociedad estadounidense, especial
mente de que no solo produjo la doctrina
ttnperiallsta liberal responsable de tantas
matanzaSiin lugares como Vletnam, Irak y
Afganistán, sino también una doctrina anti
imperialista liberal que sigue cómodamente
instalada en una serte de televisión que ha
cautivado a las audiencias estadounidenses
durante más tiempo del que la mayoría de Su
población ha vivido.
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Patrimonio

Joan Lanzagorla
contacto@planea1usfinanzas.com

La frugalidad, el
minimalismo y el
movimiento Fire
(segunda y última parte)
El movimiento Fire propone a las perso

nas un estilo de vida sumamente fru

gal: vivir sólo con 30% de su ingreso,
ahorrar 70% restante, para poder lo
grar libertad financiera y la posibili

dad de retirarnos a edades tempranas. De es
ta forma, una persona que empieza a trabajar
a los 25 años podría retirarse antes de los 40,
si mantiene el mismo estilo de vida.

¿Se puede lograr? Depende mucho de
nuestro nivel de ingreso. Obviamente no po
demos pensar que alguien que gana el míni
mo (o pocos múltiplos de él) ahorre 70% de lo
que gana. Es imposible. Tampoco para buena
parte de la clase media mexicana.
Pero eso no significa que no podamos for

mar un patrimonio o lograr libertad financiera.
Simplemente necesitaremos un plazo mayor.
De eso se trata, por ejemplo, el ahorro para el
retiro: ¡untar lo suficiente para vivir el resto de
nuestra vida, cuando ya no podamos trabajar,
sin tener que depender de nadie.

En la primera parte hablamos un poquito
de la frugalidad y el minimalismo, como alter
nativas al consumismo, que nos permiten enfo
carnos en lo que es verdaderamente importan
te, no en cosas materiales. ¿Qué nos pueden
enseñar?

1. Enfocar nuestro gasto y cortar lo que no
necesitamos. Contrario a lo que vemos en re
des sociales o en la publicidad, la realidad es
que los seres humanos no necesitamos dema
siado para ser felices. Después de cubrir nues
tras necesidades básicas de alimentación, vi
vienda y salud, somos libres.

2. Vivir sin deudas. No necesitamos pedir
prestado para comprar cosas. Ni pagar inte
reses para tener calidad de vida. Al contrario,
las deudas representan un compromiso que
nos genera estrés, preocupaciones y nos po
ne presión. Nos limitan, nos quitan libertad.
3. Invertir inteligentemente y no dejar dine

ro en el banco (salvo lo poco que se podría ne
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cesitar para una emergencia). Alguna vez leí
una metáfora que decía: una cuenta banca
ría es prácticamente como una cubeta con un
pequeño agujero. La inflación se va comien
do parte de nuestro dinero, tan poco a poco
que ni nos damos cuenta. Las personas fruga
les optimizan sus recursos y por lo mismo in
vierten sus excedentes en un portafolio diversi
ficado, con visión de largo plazo, con un perfil
de riesgo adecuado, en instrumentos eficientes
de muy bajo costo. Como los ETFs, entre otros.
4. Aceptan dinero gratis, que otras perso

nas rechazan. Por ejemplo, hacen ahorro de
ducible en su afore o en planes personales de
retiro y aprovechan los demás beneficios fis
cales que la ley ofrece. Aprovechan las apor
taciones del patrón en su fondo de ahorro
para hacer más. Si tienen acceso en su em
presa a un plan privado de retiro, en los cua
les el patrón aporta una cantidad adicional a
la que ahorra el empleado, maximizan esta
prestación.
5. Usan transporte público y si por el lugar

en donde viven necesitan automóvil, compran
uno usado en buenas condiciones y que ofre

ce un buen consumo de combustible. No nece

sitan endeudarse para tener ese olor a nuevo
que pronto desaparece.
ó. Aprenden a vivir en espacios pequeños,

que suelen ser más económicos. Muchísima
gente en México gasta la tercera parte de su
ingreso sólo en el pago de su renta o de la hi
poteca. Con razón no pueden ahorrar para
su retiro: no les alcanza. Las personas que lle
van un estilo de vida frugal tienen de por sí
pocas cosas y se adaptan a un espacio pe
queño, que además puede ser muy eficiente
y económico.

7. Aprenden a hacer cosas por sí mismas y
disfrutan con ello. Saben cocinar, remendar la
ropa, hacen trabajos en casa que otras perso
nas contratarían de manera externa.

Todos podemos alcanzar una libertad fi
nanciera, si adoptamos estas enseñanzas. Al
gunos podrán hacerlo a los 40 años, si logran
ahorrar una cantidad extrema. Otros preferi
rán una vida más equilibrada y necesitarán
más tiempo. No se trata de ver quién corre
más rápido, sino de quién llega a la meta con
salud y con calidad de vida.
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La gran depresión

Enrique Campos Suárez
ecampcs@elecx3nomis1a.mx

La economía otra
vez con resultados
negativos
Si los datos definitivos del Producto Inter

no Bruto (PIB) del segundo trimestre de
este año se quieren leer desde el pulpito
de la campaña electoral eterna escucha
remos un "vamos requetebién" porque

en la comparación anual creció 19.5 por ciento.
Si el Presidente deja por un momento los temas

políticojudiciales para meterse al terreno de la
economía, y que no hable solamente de cómo va
a usar los Derechos Especiales de Giro del Fondo
Monetario Internacional, refrendará que este es el
camino para que al cierre de este 2021 la econo
mía crezca 6% tal como lo prometió en campaña.
Claro que olvidará decir que ese casi 20%

de expansión del PIB en el segundo trimestre de
este año es un rebote desde el peor trimestre
que ha tenido en su historia la economía mexi
cana. Aquellos meses de abril, mayo y junio del
año pasado, cuando la pandemia nos metió a
todos a nuestras casas y la mayoría de las acti
vidades económicas se paralizaron.

No habrá referencia matutina alguna a que
ese rebote de 6% que algunos esperan para es
te año no alcanza a compensar la caída del
PIB el año pasado de 8.5%, el peor derrumbe
anual desde los años treinta del siglo pasado.
Pero todo eso de hecho no será importante

ante una evidencia más preocupante que las
caídas del año pasado y los insuficientes rebo
tes de este 2021.

Hay indicios en diferentes indicadores eco
nómicos del regreso de los datos negativos a la
economía mexicana.

El propio dato del PIB del segundo trimestre de
este año y su crecimiento de apenas 1.5% en la

comparación contra el trimestre inmediato ante
rior ya habla de un ritmo más lento en el rebote.

Pero a la par que el Inegi publicó este dato trimes
tral definitivo, dio cuenta del Indicador Global de la
Actividad Económica (IGAE) de junio pasado. La
muy mala noticia es que el IGAE de junio tuvo una
caída en la comparación contra mayo pasado.
La actividad económica que se había ace

lerado desde el otoño pasado tuvo un achata
miento en su recuperación en la primavera de
este 2021 para de plano registrar ya este dato
negativo en junio de 0.9 por ciento.
La caída del IGAE de junio tiene además la

característica de que los tres grandes grupos
de actividades económicas tuvieron retrocesos.

El sector primario, volátil como es, se contrajo
4.4% en junio respecto a mayo.

El sector secundario, con todo y ese motor de
las manufacturas de exportación, tuvo una con
tracción, de acuerdo con el IGAE, de 0.5% y se
empieza a formar una muy temida "W" en su
dinámica de comportamiento.
Y el sector terciario, que sostiene seis de ca

da 10 pesos de la economía, se contrajo 0.7%
e interrumpe su incipiente recuperación, ahí
donde se ubica la mayor parte de los trabaja
dores formales e informales de este país.
No hay pues, buenas noticias en materia

económica ahora que estamos ya de lleno en la
segunda mitad del año.
Quizá por eso es mejor distraer a la feligre

sía con cualquier otro tema. Pueden ser los expe
dientes judiciales o la revocación del mandato,
lo que sea antes que aceptar que la recupera
ción, que ya era lenta, ahora se ha detenido e
incluso revertido.
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Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
¡caquinlcl@elecx)ncimista.mx

Jackson Hole: política monetaria
en una economía dispareja

A partir de hoy, las miradas
del mundo financiero esta

rán enfocadas en el Simpo
sio Anual de política mone
taria organizado por la Fed

de Kansas City que tradicionalmente se
lleva a cabo en el poblado de Jackson
Hole, Wyoming y que por segundo año
consecutivo se hará de manera virtual.

Como es costumbre, este evento con
grega a las principales autoridades fi
nancieras del mundo como las cabe

zas de bancos centrales y ministros de
finanzas, y a especialistas como acadé
micos y analistas.
Este año, el tema principal del sim

posio "Política macroeconómica en una
economía dispareja" debe generar un
interesante debate sobre el papel de la
política monetaria en el contexto actual.
El año pasado, la Fed aprovechó la

reunión de Jackson Hole para presen
tar las conclusiones del ejercicio de revi
sión del uso de las herramientas de po
lítica monetaria a disposición de la Fed
para cumplir de manera más eficiente
con su objetivo dual de estabilidad de
precios y pleno empleo.

La presentación de dichas conclusio
nes confirmó la adopción de un nuevo
marco de referencia para la toma de
decisiones de política monetaria con un
enfoque más acomodaticio. El nuevo

marco de referencia, adoptado desde
el año pasado, ha permitido a la Fed
privilegiar el objetivo de pleno empleo
y tolerar niveles más altos de inflación.

Aunque la Fed no modificó su objeti
vo de inflación de 2%, introdujo el con
cepto de un "objetivo promedio de 2%"
lo cual le ha dado la flexibilidad para
mantener las tasas de interés de refe
rencia en niveles por debajo de su nivel
neutral aún y cuando la inflación supe
re el objetivo de 2 por ciento.
La Fed ha aprovechado este nuevo

marco de referencia para mantener
una política monetaria súper expansiva
a pesar de que el indicador preferido
de la Fed, el core PCE Índex, lleva cua
tro meses por arriba de 3 por ciento.

La Reserva ha enfatizado tres puntos
clave para diferir el inicio del proceso
de normalización de su política mone
taria. El primero es que las presiones
de precios son un fenómeno transitorio
que obedece más a choques tempora
les por el lado de la oferta de bienes
y servicios (como consecuencia de las
dislocaciones en las cadenas de sumi

nistro y cambios en el comportamiento
de los agentes económicos en algunos
sectores) que a un sobrecalentamiento
de la demanda.

El segundo argumento es que la re
cuperación económica ha sido muy

dispareja, con algunos sectores regre
sando rápidamente a sus niveles de
actividad prepandemia y otros aún su
friendo estragos.

El tercero, es que esta recuperación
dispareja de la economía ha contribui
do a que el nivel de empleo esté toda
vía por debajo de las cifras prepande
mia a pesar de que el PIB ya rebasó su
nivel prepandemia durante el segundo
trimestre de este año.

El enfoque hacia estas disparidades
en el comportamiento de la economía
y el empleo debe contribuir a un deba
te muy interesante sobre cómo y cuán
do debe empezar el retiro de los estímu
los monetarios.
Como hemos comentado en este es

pacio, muchos especialistas argumen
tan que la Fed debe anunciar el inicio
del retiro muy pronto o arriesgarse a co
meter un error de política monetaria que
podría tener consecuencias importantes.
Aunque los especialistas esperan

que la discusión en Jackson Hole se
centre en el tema del retiro de los estí

mulos, es muy probable que la Fed no
haga ningún anuncio concreto sobre un
posible cronograma.
Sin embargo, el mercado estará muy

atento a cualquier pista que confirme
un posible anuncio en la reunión de po
lítica monetaria que se llevará a cabo el
21 y 22 de septiembre.
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MEXICO SA
Mabe, magnates insaciables y mezquinos //
De electrodomésticos, cáncer y otras cosas /
Algunos empresarios se "echaron a perder"
CARLOS FERNANDEZVEGA

URANTE SU RECIENTE gira por
Veracruz estado muy golpeado por elJ huracán Grace el presidente López
Obrador contó un anécdota que traza
de cuerpo entero el comportamiento

de los grandes consorcios privados que operan en
el país, los mismos que gozaron de todo tipo de
prebendas durante el régimen neoliberal y creyeron
que no sólo se las merecían, sino que serían eternas.

ANDRÉS MANUEL LO platicó así: "se hizo un
acuerdo para comprar electrodomésticos (para los
damnificados) con una empresa (Mabe, presidida
por José Luis Berrondo Ávalos); nos habían ofreci
do descuentos para la compra de los electrodomés
ticos; ya habían entregado una cantidad, y de re
pente informan que ya no iban a hacer descuentos,
porque no les querían condonar impuestos en el
Servicio de Administración Tributaria" (SAT).

CON LA CARA más dura que el concreto los
dueños de Mabe pretendían cerrar esa suerte de
permuta mañosa. "¿Qué hicimos?", explicó López
Obrador. "No nos des descuento, no nos ayudes, pe
ro no te vamos a condonar los impuestos. Es más,
hasta nos dijeron: les vamos a hacer un descuento
y nuestra empresa va a aportarles una cantidad de
electrodomésticos para ayudar a los damnificados'.
Entonces, les dijimos: no, cómo te vamos a condo
nar los impuestos, entonces no estás ayudando".

LO ANTERIOR HACE recordar otra anécdota:
años atrás a cierto personaje español le diagnosti
caron cáncer de garganta en etapa avanzada, por lo
que de inmediato los galenos que lo atendieron or
denaron todo tipo de análisis y exámenes. Entre es
tos últimos le hicieron un tacto rectal, por lo que de
inmediato el enfermo airadamente reclamó: "qué
tiene que ver la garganta con el culo". Lo mismo,
podría añadirse, entre los descuentos en electrodo
mésticos con la condonación de impuestos.

EL MANDATARIO MEXICANO comentó que
"durante el periodo neoliberal se echaron a perder
también algunas empresas; no era nada más la
corrupción del gobierno, bueno, nada más imagi
nemos que las grandes empresas, las que tenían
influencias, no pagaban impuestos. Imagínense
la corrupción que implica el que tenga que pagar
impuesto el ciudadano, todos, hasta la gente más

humilde, más pobre, porque cuando compra una
mercancía ahí va incluido un impuesto, y los de

arriba no pagaban, les condonaban los impuestos.
Entonces, es un régimen de corrupción realmente
destructivo, que produjo una decadencia y no están
ajenos los particulares".

CIERTO ES, PORQUE el caso de Mabe sólo es
un botón de muestra de los manejos en el régimen
neoliberal, siempre favorables a los intereses del
gran capital. Por ejemplo, la reciente información
del SAT: "por cada peso que paga de impuestos la
industria automotriz (extranjera en su mayoría) le
devuelven 20 pesos; en 2020,16 empresas del ramo
pagaron ISR por 5 mil millones de pesos y se les de
volvieron 100 mil millones de IVA; es decir, el fisco
absorbió devoluciones por 95 mil millones para que
16 automotrices operen en México".

PERO LA FAMILIA Berrondo (fundadora de Ma
be) tiene más historias. Por ejemplo, la del otrora
Banco Internacional (Bital), reprivatizado por
Carlos Salinas de Gortari y "rescatado" por Ernesto
Zedillo, vía Fobaproa", en la que resultó ser gana
dora (con Eduardo Berrondo Ávalos como cabeza
visible), junto con Juan Sánchez Navarro, Antonio
del Valle Ruiz, Jorge Esteve, José Juan Chelala y
Agustín Villarreal Elizondo, entre otros. El "traspa
so" se concretó el 29 de junio de 1992.

POCO MAS DE dos años después los nuevos
dueños de Bita! lo habían reventado, por lo que de
inmediato fueron "rescatados" por Zedillo, quien
permitió a sus nuevos dueño dejar en la "panza" del
Fobaproa más de 3 mil 100 millones de pesos (algo
así como 23 mil millones a precios actuales) en
adeudos privados que fueron facturados a los mexi
canos, quienes los han pagado, pagan y seguirán
pagando, mientras la familia Berrondo condiciona
descuentos en electrodomésticos a cambio de con
donación de impuestos.

NO ACABÓ AHÍ: en agosto de 2002, con Fox en
Los Pinos, la trasnacional financiera HSBC compró
Banco Internacional (por cierto, el autodenomina
do jefe Diego fue asesor legal de Bital) por mil 400
millones de dólares y quienes recibieron esa carre
tada de dinero (entre ellos la familia Berrondo) no
pagaron un centavo de impuestos (menos al Foba
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proa), porque la operación se realizó en el mercado
bursátil (como la de Banamex y Bancomer).

Las rebanadas del pastel
¡Y TODAVÍA EXIGEN condonación de impuestos!

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Anaya vendió su voto a Peña Nieto // Truculenta
aprobación de la reforma energética // Recibe
México a periodistas que huyen de Afganistán
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Ricardo anaya cortes nació en
Naucalpan de Juárez, estado de México,
el 25 de febrero de 1979. Es egresado de

la Autónoma de Querétaro. El 18 de septiembre
de 2000 se afilió al PAN. En 2011 fue designado
por el presidente Felipe Calderón subsecretario
de planeación turística, dependiente de la Secre
taría de Turismo. En las elecciones de 2012, que
llevaron a Enrique Peña Nieto a la Presidencia,
el PAN lo convirtió en diputado pluninominal.
Fue presidente de la Mesa Directiva de la Cáma
ra de Diputados en el segundo periodo ordinario
de sesiones, del primero de septiembre de 2013
al 6 de marzo de 2014, como consta en el Diario
de Debates de la propia Cámara. En ese carác
ter, votó en favor de la reforma energética de
Peña Nieto. Luego lo celebrarían juntos, como
puede verse en una fotografía que aparece en
esta página. Pidió licencia para separarse de sus
funciones como legislador a partir del 6 de mar
zo, y recibió amplio reconocimiento del coordi
nador del grupo parlamentario del PAN, Luis
Alberto Villarreal García, porque "ha permitido
generar los acuerdos y consensos que dieron pa
so a las reformas más profundas e importantes
de este país en las últimas décadas". También le
expresaron su reconocimiento otros dos promo
tores de la reforma energética, el coordinador
del grupo parlamentario del PRI, Manlio Fabio
Beltrones, y el coordinador del grupo parlamen
tario del PRD, Silvano Aureoles, quien ocupaba
la presidencia de la Junta de Coordinación Polí
tica (Jucopo). El premio de Aureoles, dicho sea
de paso, fue la gubernatura de Michoacán.

Cobró fuerte

NO FUE GRATUITO el servicio que Anaya
prestó a Peña Nieto. La Fiscalía General de la
República lo acusa de que recibió sobornos por
al menos 6.8 millones de pesos por conducto del
entonces director general de Pemex, Emilio Lo
zoya. La fiscalía dio a conocer una versión resu
mida de la imputación que hará hoy jueves con
tra Anaya. Aporta datos relevantes que podrían
llevarlo a la cárcel. "Emilio Lozoya, dice, en su
denuncia de 2020 señaló que recibió instruccio
nes "superiores" para entregar 6 millones 800
mil pesos a Ricardo N (Anaya) para que votara
en favor de la reforma energética, que priva

tizaría la producción petrolera mexicana en
favor de empresas extranjeras, como Odebrecht
Brasil". Agrega la FGR. "La secuencia de todas
las diligencias señaladas, que pueden aportarse
en versión pública, más otras adicionales, evi
dencian una línea clara y consecuente de hechos
delictivos que tuvieron por objeto entregar el
patrimonio petrolero del país a intereses y em
presas extranjeros, con todas las consecuencias
económicas y sociales que México ha sufrido.
Todo lo cual ya ha quedado debidamente judi
cializado en casos vinculados con el presente
asunto, los cuales ya son del dominio público".
En la secuencia que refiere la FGR relata que
ejecutivos de Odebrecht pagaron sobornos a
Lozoya, a quien hicieron una primera entrega
de 10 millones de dólares, "para garantizar el
control sobre esa producción petrolera". Anaya
siente pasos en la azotea y ha recurrido a un
método de defensa muy trillado: denunciar que
lo persigue el presidente López Obrador y al
mismo tiempo anunció que ha huido a Estados
Unidos. Si fuera inocente, sólo hubiera atendido
el citatorio de la PGR con un amparo en el bolsi
llo y armado su defensa.

Puertas abiertas

EL GOBIERNO MEXICANO abrió los brazos
a un grupo de periodistas que logró escapar del
caos en que se ha convertido Afganistán. Es
cribió en Twitter el canciller Marcelo Ebrard:
"Recibí esta madrugada a 124 corresponsales,
reporteros y staff que laboraban en diversos
medios de comunicación en Kabul y han solici
tado al gobierno de México visa humanitaria,
refugio o asilo. Les di la más cordial bienveni
da". Entre ellos hay periodistas del New York
Times, diario que ha sido particularmente críti
co con la administración de López Obrador.

Twitterati

LASTIMOSAMENTE, QUERÉTARO SE está
convirtiendo en el Atlacomulco del PAN.

Escribe @btoxic79

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Para optimizar la operación de la
empresa con miras al logro de
objetivos y metas, es indispen

sable el seguimiento y control de fun
ciones y responsabilidades ya que nos
permite identificar oportunamente las
áreas o procesos que requieren ajuste.

Para que la estrategia de monitoreo y se
guimiento sea efectiva es indispensable que
cada colaborador tenga claras sus funciones,
responsabilidades y metas; y a partir de éstas
establecer los indicadores de desempeño.

Inicia por la definición
de objetivos y metas

Los objetivos estratégicos establecen
los logros que queremos obtener en un pe
riodo determinado; son la guía, el punto al
que queremos llegar, definen lo que es ver
daderamente importante en la estrategia
de la empresa.

Teniendo claros nuestros objetivos po
demos aterrizar la estrategia en iniciativas
y actividades concretas e involucrar a los
responsables de las funciones prioritarias
en su consecución. Dado lo anterior, esta
blecer objetivos de manera adecuada resul
ta de vital importancia.
Un objetivo debe cumplir con cuatro

características básicas: alcanzable y rea
lista, temporalmente limitado, medible y
específico.

Identifica las funciones
en tu cadena de valor

Una vez que hemos identificado los ob
jetivos que queremos alcanzar, es impor
tante determinar cuáles son las funciones y
responsabilidades que se requieren cubrir
en cada área de la empresa para poder lle
gar a la meta. En esta determinación habrá
que analizar el comportamiento de la to
talidad de las unidades en función de su

interdependencia.
El seguimiento debe darse en los distin

tos niveles, es decir, operativo, directivo y
estratégico, de tal manera que podamos lle
var un control del impacto de las funciones
y responsabilidades en el corto, mediano y
largo plazo y realizar los ajustes necesarios
desde distintas perspectivas: financiera,
del cliente, de procesos y de aprendizaje.
Establece los indicadores
de desempeño

Una vez que tenemos claro hacia dónde
vamos y quién es el responsable de llevar a
cabo cada actividad, necesitamos estable
cer señales que nos indiquen si vamos en
la dirección correcta; es decir, indicadores
de desempeño. Los indicadores permi
ten medir el cambio en una característica
observable; un sistema de indicadores
debe involucrar tanto los procesos ope

rativos como los administrativos en una

organización.
Los indicadores deben estar alineados

con los objetivos y metas del negocio y cal
cularse de manera periódica con apoyo de
sistemas de información. Es muy importan
te que sean conocidos y comprendidos
por los colaboradores involucrados, así
como por los responsables de la empre
sa, para que constituyan un apoyo en la
toma de decisiones, al permitir
identificar de manera oportuna
ajustes requeridos para mejorar la
gestión, al tiempo que deben ser
flexibles para adaptarse a los cam
bios del contexto y de la empresa.

Recuerda que medimos
para optimizar la opera
ción y garantizar la me
jora continua, utiliza la
información que obtengas
de manera oportuna para
mejorar los procesos de tu
empresa y alcanzar
los resultados pro
puestos con impac
to en la generación
de valor.
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Hay que aceptarlo: crear Mexicana del Bienestar (a partir
de los huesitos de Mexicana de Aviación) responde a
que no hay una compañía comercial, nacional o interna

ci onal que meta toda la carne al asador para anidar en la terminal
aérea, a cargo del general René Trujillo, pues puede padecer los
vacíos del Aeropuerto Internacional de Toluca, a cargo de Luis
Bertrand, que hoy no tiene un solo vuelo comercial.

Un ejemplo: la aerolínea con la menor
tarifa promedio del mundo, Viva Aero
bus, que encabeza Roberto Alcántara, re
gresará a Toluca en diciembre próximo
con las rutas hacia Cancún y Monterrey,
pues la masa de clientes, el tamaño de
mercado, es la variable que determina
la magnitud de operaciones..., la misma
variable que determinará su magnitud de
operaciones en Santa Lucía.

El director de Viva, Carlos Zuazua,
ha sido enfático al señalar que volarán
desde Santa Lucía. El "punto fino", em
pero, es la cantidad de aviones y rutas
que de ahí dispondrán: para ofrecer vue
los se requiere masa de clientes..., y vice
versa. Es el dilema "huevo gallina" cuya
resolución depende en buena medida de
la calidad y precio de la infraestructura
de acceso (casetas, taxi, camión, even
tual boleto de tren, etc.) que pagarán los
pasajeros.

Igual sucede en Toluca. Ahí la disyun
tiva "huevo gallina" se intentó resolver en
2007 con una orden expresa de Felipe Cal
derón y su entonces titular de la SCT, Juan
Molinar Horcasitas, para que todas las ae
rolíneas posibles tuviesen vuelos: en 2008

viajaron 4.1 millones de personas desde
Toluca..., que hoy no tiene un solo vuelo
comercial, sólo realiza vuelos privados y
moviliza 5% de la carga aérea nacional.

Su director se aburre cual ostión, pese
a que Toluca está bien diseñado, confor
table, con una pista y sistemas de ayuda
a la aeronavegación de calidad interna
cional, a distancia razonable (50 kilóme
tros) del principal centro de demanda en
la CDMX y conexión terrestre aceptable.
Y ésa puede ser la suerte para el Felipe

Ángeles, a la misma distancia que Tolu
ca, pero con vialidades de acceso mucho
más complejas e inconexas, amén de di
ferencias de diseño arquitectónico y dis
ponibilidad de servicios básicos.
Así que, para sustituir la natural cau

tela de las aerolíneas comerciales, la de
cisión de la 4T es formar la paraestatal
que dirigiría Salvador Álvarez (al frente
de Altán Redes, en pleno concurso mer
cantil) con el apoyo de José Luis Garza
para arrendar los primeros 14 aviones...,
ese director que originó los quebrantos
que mataron a Interjet.

Sólo un dato: manejar una flota de 60
aviones, como proyecta Mexicana del
Bienestar en 5 años, cuesta 1,800 millo

nes de pesos mensuales, casi casi 10 con
sultas de revocación de mandato al año.

Obvio, las pérdidas a cuenta del erario...,
y de los contribuyentes.

¿Oscuridad en la Bella Airosa? El al
calde priista de Pachuca, Sergio Baños,
ordenó recién verificar al alumbrado pú
blico de la ciudad al parecer para curar
se en salud y no tanto para garantizar el
esencial servicio público. Y es que desde
hace un año que no ha pagado el contrato
original de alumbrado público, el mismo
que honraba la anterior presidenta, la
morenista Yolanda Tellerías Beltrán, con
la aprobación de sus concejales, encabe
zados por Tania Meza. La transición en
la administración de servicios es ya un
desastre en ciernes, pues no se ha ter
minado de comprar el equipamiento ni
regularizado el adeudo sin que se avizo
re un arreglo definitivo. Los paganos de
esta fallida transición son los ciudadanos,
quienes ya presentaron decenas de de
mandas ciudadanas y denuncias penales
contra dirigentes y concejales por afectar
un valioso bien público. El gobernador
Ornar Fayad no puede dejar que pase in
advertido ese problema.
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Ciudadano Kane... Inmer
sos en la efervescencia

de la comunicación, los
medios hoy son las mirillas des
de las cuales contemplamos e
interpretamos el mundo.
El año pasado la pandemia transformó

nuestro consumo de información. En el

orbe la reconstrucción se tradujo en una
caída en los ingresos del 3.8%, básicamente
por la incertidumbre que puso en pausa a la
publicidad y el cierre de actividades noda
les como conciertos y cines.

Como quiera, en este año, a pesar de que
la pandemia no da marcha atrás, el reajuste
de la industria del entretenimiento podría
significar un crecimiento del 6.5% para al
canzar los 2 billones de dólares...

Sin señal. A su vez en México ese rubro
se transforma. Recientemente la firma de
consultoría PwC, al mando de Ana Paula
Jiménez, dio a conocer su estudio "Glo
bal Entertainment & Media Outlook 2021

2025" el cual analiza las condiciones ac
tuales para las empresas de ese sector y su
probable rumbo.

En 2020, a pesar del boom digital, los
medios sufrieron una contracción del 8.4%,
cercana a los mil 800 millones de dólares

(mdd).
Ahí, sin duda, el más afectado fue el sép

timo arte. Los cines reportaron una baja en
sus ingresos del 80%. Mientras que la publi
cidad en exteriores se contrajo 31.5%, radio
y podcast 26% y en periódicos y revistas el
revés fue del 11%.

De hecho, en 2020 los únicos medios que
avanzaron fueron video OTT en donde se

ubican servicios de streaming con un sólido
crecimiento del 34%, publicidad en Internet
con 8.6% y videojuegos 4%.

No obstante, incluso para esos ramos en
desarrollo el reto es enorme. Persiste una

amplia brecha digital que entorpece la adop
ción de estos servicios.

Además, el desplome en los ingresos de
los mexicanos el año pasado representó
una caída en la adopción de Internet del
3.7% y en este año el crecimiento será del
2.6%. A ese ritmo, en 2025 la penetración
de la banda ancha fija en hogares y negocios
apenas alcanzará el 64% y el móvil el 52%...

Miradas voraces. A pesar de los obstácu
los el consumo de datos seguirá adelante.
Durante la pandemia el horne office y la
escuela en casa empujaron el consumo de

bytes en 22% y en este año podría crecer
otro 23%. De mantenerse esa tendencia la
descarga de contenidos podría superar los
73 mil 871 petabytes en 2025.

Además, la refrescante fuente de la pu
blicidad pareciera volver. En este 2021 los
anuncios para televisión tradicional ten
drían un alza del 6%, para Internet del 13% y
en exteriores del 17%.

En general, se prevé que el robusto rubro
de medios y entretenimiento podría termi
nar el año con un incremento del 6.5% para
superar los 20 mil 900 mdd. En otras pala
bras, regresa la señal...

EN VACACIONES PANDÉMICAS,
37% EVITAN AVIÓN

El descanso... A más de 500 días del arribo
de la pandemia, los mexicanos sacan jugo a
los últimos días del verano. De acuerdo con

datos de Kantar Worldpanel, al mando de
Fabián Ghirardelly, en estas vacaciones el
55% prefirió viajar en coche. Sólo 3 de cada
10 consideran que es adecuado viajar en au
tobús o tren, mientras que 37% resalta que
evitaría viajar en avión.

Asimismo, 39% buscaría alternativas de
alojamiento como áreas de acampar o ren
tas de inmuebles a fin de evitar hoteles con

curridos. Así las vacaciones pandémicas...
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PIB

or qué, cuando a los eco
nomistas nos preguntan
cómo va la economía, por

lo general la primera respuesta que
damos es en términos del Produc

to Interno Bruto, PIB, que es la pro
ducción de bienes y servicios, para
el consumo final, que tiene lugar en
un país? ¿Por qué es importante es
ta variable? Porque está relacionada
con el crecimiento de la economía y
el bienestar de la gente.

Está relacionada con el crecimiento de la eco

nomía porque el mismo se mide por el comporta
miento de la producción de bienes y servicios, por
el comportamiento del PIB. Si la economía creció
X por ciento, lo que creció X por ciento fue la pro
ducción de bienes y servicios, ofrecidos para la
satisfacción de las necesidades.

Está relacionada con el bienestar porque para
producir alguien debe trabajar, creación de em
pleos, y a quien trabaja se le paga por hacerlo, ge
neración de ingresos, empleos e ingresos de los
que depende el bienestar de la gente, que a su vez
depende de la cantidad, calidad y variedad de los
bienes y servicios de los que dispone, la mayo
ría de los cuales deben comprarse, para lo que se
requiere ingreso, para lo que se requiere empleo.

No puede haber bienestar sin crecimiento. El se
gundo es la causa cuyo efecto es el primero.
Además, para minimizar la escasez, el hecho

de que no todo alcanza para todos, menos en las
cantidades que cada uno quisiera, y mucho menos
gratis, una de las condiciones que debe cumplirse
es que se produzca y ofrezca lo más posible, para
lo cual el PIB debe crecer lo más posible.

Por lo anterior resultan graves las recesiones
económicas, trimestres consecutivos con decre
cimientos del PIB, lo cual no quiere decir que
no se produce, sino que se produce menos, au
mentando la escasez y reduciéndose el bienestar,
tal y como sucedió en México entre el segundo
trimestre de 2019 y el primero de 2021, durante
los cuales el crecimiento promedio trimestral del
PIB fue de menos 4.84 por ciento, habiendo sido
el más grave el segundo del 2020, con crecimien
to del menos 18.7 por ciento, trimestre contra
el que se compara el segundo del 2021, durante
el cual el PIB creció, consecuencia de lo que se
conoce como efecto rebote, 19.5 por ciento, cifra
engañosa, precisamente, por ser consecuencia
del efecto rebote: comparando con un resultado
muy malo, el del segundo trimestre de 2020, no
resultó difícil obtener un resultado muy bueno, el
del segundo trimestre de 2021, que desaparecerá
gradualmente. Según los resultados de la encues
ta de julio del Banco de México a los economistas
del sector privado, en los próximos cuatro trimes
tres, del tercero de 2021 al segundo de 2022, éste
será el crecimiento del PIB: 6.37, 3.74,3.72 y 2.61
por ciento, con lo cual habremos vuelto a la nor
malidad, que para la economía mexicana es un
crecimiento alrededor del 2.5 por ciento.
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Emprendimiento
y sororidad
17

mprender siempre ha sido una
¦ i alternativa, no sencilla, para las

mexicanas. Pero, desde el co
vid19, iniciar un negocio es la única opción para
muchas. Tras un año y medio de pandemia, siete
de cada 10 desempleados en México son muje
res. "Estas circunstancias en las que no sabemos
qué puede pasar, porque no hay certidumbre,
nos obligan, sobre todo alas mujeres, amover
nos de otramanera", me dijoMaribel Quiroga,
autora de El turno es nuestro, una guía de cre
cimiento profesional y personal para muj eres.
Emprender es otra forma de moverse.
Las emprendedoras están casadas, tienen

uno o dos hijos y representan tres de cada 10
mujeres ocupadas en el país, según el Imco, y
emprender permite malabarear las diferentes
actividades, sobre todo las domésticas y de cui
dados que en México recaen más en nosotras.
Pero hayun impacto: uno de los principalesfac
tores de fracaso del emprendimiento femenino
es la disponibilidad de tiempo, según la ASEM;
este factor en los hombres es de los menos gra
ves. Además, es más difícil conseguir financia
miento que cuando eres hombre y ganas menos.
Aesto se súmanlos golpes de lapandemia

No obstante, hay un lado interesante que tra
jo el covid19: una mayor visibilidad de las bre
chas. "Hayun chip de sororidady de apoyarnos
entre nosotras más que antes; nos hemos dado
cuenta de lo importante de cerrar filas y crear
redes de apoyo profesionales, familiares, socia

les, académicasyhastade salud", me dijoMari
bel,y"este es un espacio de oportunidad".
Si emprender es el camino, Maribel reco

mienda un FODA personal y uno para tu em
prendimiento. Este diagramase usaparaestu
diar las fortalezas, oportunidades, debilidades
y amenazas—de ahí el nombre—ypermite alas
empresas hacer consciencia del entorno y del
lugar que pueden ocupar. El FODApersonal te
ayuda a saber quién eres en un contexto de in
certidumbre —porque no somos las mismas que
hace 17 meses—paratomar mejores decisiones.
Maribel me compartió otras tres recomen

daciones para emprendedoras: busca nuevos
conocimientos para que en dos minutos puedas
explicar tu papel, tu producto, tu idea, el contex
to y la competencia. Trabaja. "Nada, ni la suerte,
el talento oíos contactos, sustituyen al trabajo".
Únete a redes de apoyo. Busca mentorías

en tus áreas débiles y ofrece mentoría sobre
tus fortalezas a otras.

Finanzas sanas es otro tema que Maribel
aborda; es obligado buscarlas. Pero añado un
dato, según el Imco, una emprendedora for
mal —y sabemos lo difícil que es ser un nego
cio formal en México— resulta en un ingreso
2.5 veces mayor que el de una emprendedora
informal. Busquemos finanzas sanas y una
formalidad que nos impulse como empren
dedoras y quizá apoye a otras.
Maribel tiene razón, es nuestro turno. No

debemos pedirlo, solo tomarlo. Empezar por el
FODAhace sentido, finanzas sanasy formalidad
también, pero más sentido hace que generemos
yparticipemosenesasororidadlatente.i^™
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Banxico y la
disyuntiva ante
la inflación

Puede parecer un tema académi
co, aj eno al interés general, cuyas
consecuencias se mantienen en

la esfera macroeconómica No es así La inflación
nos afectaatodos, enparticular alos que menos
tienen. De ahí que las decisiones que toma el
Banco de México sean tan relevantes.
No está fácil la posición en la que se en

cuentra Banxico. Los datos recientes de infla

ción han estado más altos de lo deseado y las
expectativas para 2021 han ido creciendo de
manera significativa en los últimos meses. El
banco central estima que cerremos el año en
5.7%, mientras que el consenso de los analis
tas del sector privado anticipa 6%; muy lej os
de la meta inflacionaria anual de 3%.

Ante este panorama, Banxico ha subido su
tasa de referencia dos veces desde junio, un
cambio de tendencia después de dos años de
bajas constantes. La estrategia hace sentido
en términos inflacionarios, pero no está libre
de riesgos. Aumentar el costo del dinero es un
lastre parala actividad económica, lo que pue
de afectar la creación de empleos.
Esta disyuntiva está generando diferencias

internas. La Junta de Gobierno del banco apro
bó la última alza en la tasa de interés de referen

cia en un voto dividido de tres a favor y dos en
contra. Aun bando le parece preocupar más la
inflacióny al otro el crecimiento económico.
Entiendo el nerviosismo sobre mayor infla

ción. Más allá de tener un mandato constitu

cional para controlarla, Banxico es consciente
del daño que puede causar. La inflación funcio
na como un impuesto regresivo. Aquienes más
afecta es a los más pobres, quienes destinan la
mayor parte de sus ingresos a la canasta básica
El problema se agrava cuando ya no hay mar
gen de maniobra. Esta dinámica ha contribuido
al preocupante aumento en el número de mexi
canos pobres, enparticular de pobres extremos,
que recién dio a conocer el Coneval.
Comolainflaciónlespegaalosmáspobresde

manera desproporciona! —los más ricos tienen
lacapacidad de proteger sus ahorros con instru
mentos financieros y destinan una proporción
baj a de sus ingresos al consumo—, su incremen
to también puede fomentar la desigualdad.
Estás consecuencias explican los votos a

favor de subir tasas en Banxico. Sin embargo,
el contraargumento es igualmente poderoso.
Dinero más caro puede provocar una desace
leración económica, con el impacto en em
pleo correspondiente; justo lo que no necesi
tamos en estos momentos.

La posición de López Obrador ha sido am
bivalente. En el pasado ha criticado al Banxico
porsubirtasasysofocarlaeconomía,peroahora
parece máspreocupado por la inflación Leque
dan claro los estragos que puede causar en los
pobres y se ha mostrado más abierto a una polí
tica monetaria restrictiva para frenarla En una
mañanera reciente incluso dij o estarde acuerdo
con el banco en subirtasas. Dónde se inclinarála
balanza entre las fuerzas procrecimiento y con
trainflación nos debe importar atodos.
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IN
VER
SIONES
REESTRUCTURA

Posadas analizará si

entra en Capítulo 11
El consejo de administración
de Grupo Posadas votará el
próximo 9 de septiembre el
mecanismo de reestructura de

deuda; una opción es la ley del
Capítulo 11 de EU. Fuentes cer
canas afirman que, en caso de
elegir esavía, estará ligado solo
a los tenedores de bonos, por lo
que no se suspenderán los pa
gos con proveedores, acreedo
res, empleados o clientes.

INICIA EN SEPTIEMRRE

Volaris, lista para su
arribo a El Salvador

Es un hecho que en septiem
bre Volaris podrá operar en
El Salvador, a través de la filial
local Vuela El Salvador, pues
laAutoridad de Aviación Civil

de ese país ya dio su aval para
que realice transporte aéreo
público internacional de pa
sajeros, carga y correo. Con
esto, la aerolínea tendrá pre
sencia en México, EU, Centro
américa y Sudamérica.

AUTOMATIZACIÓN

Cloutliier dialoga con
líderes maq Hiladores
Nos contaron que la secre
taria de Economía, Tatiana

Clouthier, se reunió con re
presentantes del sector ma
quilador del norte del país; la
funcionaría destacó que tra
bajan para acelerarla automa
tización y facilitación de trá
mites que agilicen el comercio
exterior, uno de los principales
motores de la economía

PRÉSTAMOS A PYMES

Konfío adquiere la
plataforma Sr. Pago
La fin tech mexicana de prés
tamos para pymes Konfío, fun
dada por David Aranay Fran
cisco Padilla, compró a la pla
taforma Sr. Pago, de Pablo
González. Sin detallar el mon
to, se sabe que González segui
rá al frente durante algún tiem
po y poco a poco se dará el cam
bio hacia la nueva empresa.

AGENCIAS DE VIAJES

Van contra empresas
turísticas fantasma

José Luis Medina, presidente
de la Asociación Metropolitana
de Agencias de Viajes, solicitó a
la Secretaría de Turismo tomar

acciones contra las empresas
patito o fantasma ya que cau
san un a mala im agen al a indus
tria. Ante esto, la dependencia
se comprometió a realizar ac
ciones con la Policía Cibernéti
caylaGuardiaNacional.
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Cultura para
la pobreza

La comunidad internacional ha mostrado en

las últimas décadas un marcado interés por
profundizar en los diversos aspectos que for
man parre del desarrollo y fomentar así una
comprensión global e integral de la pobreza

y la cultura no ha quedado fuera de ese debate.
Cultura y desarrollo son dos palabras que no siempre

han ido unidas, ni se han trabajado en el mismo con
texto. Sin embargo, en
los últimos años en con
tramos nuevos elemen
tos, instrumentos e ideas
que promueven una cada
vez mayor atención hacia
es t a pa rej a de pa labras.
Sí analizamos la cultu

ra desde las agendas de desarrollo de las últimas dé
cadas, entre las diferentes críticas se realizaron a los
Objetivos de Desarrollo del Milenio, una de ellas hacía
referencia al hecho de haber obviado el componente
cultural en los mismos.

Si bien no podríamos afirmar que esta cuestión ha
ya sido una de las más demandadas por parre de la so
ciedad civil a la hora de proponer los nuevos Objetivos
de Desarrollo Sostenibles, sí existen numerosas voces 
gran parte de ellas provenientes de países del Sur, que
denunciaban la necesidad de atender con mayor pro
fundidad la cuestión de la perspectiva cultural para el
cumplimiento de los ODM y la lucha contra la pobreza.
En ios últimos tres años han tenido lugar algunos

eventos, a nivel internacional, relevantes en lo que con
cierne la cultura y el desarrollo. Entre otros recorda
mos la Conferencia Internacional de Ilangzhou: situar
la cultura en el centro de las políticas de desarrollo

sosteníble, los Debates Temáticos de Alto Nivel sobre
Cultura y Desarrollo de
la Asamblea General de
Naciones Unidas de 2013
y 2014, las Consultas na
cionales sobre Cultura

y Desarrollo realizadas
en BosniaHerzegovina,
Ecuador, Mal i, Marrue
cos y Serbia, o la plataforma de discusión online sobre
cultura y desarrollo de la campaña mundial el Mundo
que Queremos.
Todo ello condujo en la Declaración de Florencia,

que interpeló a los gobiernos a "asegurar la integra
ción en la agenda de desarrollo post resultados e indi
cadores específicos dedicados al papel que la cultura
puede desempeñar en la consecución de los Objetivos
de Desarrollo Sostenibles establecidos en los siguien
tes aspectos: reducción de la pobreza, ciudades soste
nibles, educación de calidad, medíoambiente y cambio
climático, equidad de género y empoderamiento de las
mujeres, inclusión social y reconciliación»

Cultura y desarrollo son
dos palabras Que no

siempre han ido unidas,
rtí Sé1 han trabajado en £?/

mismocotl texto

Urge atender con mayor
profundidad la cuestión
de la perspectiva cultural

contra ta pobreza
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Con mil 100 toneladas de atún congelado en
bodegas, su buque María Fernanda pone margen
ante ¡a guerra que existe en aguas internacionales

na de las compañías mexicanas que ha
experimentado uno ele los procesos de so
lidificación más completos recientemente
es Grupomar, la firma del empresario An
tonio Suárez, que ayer anunció la llegada
de su buque María Fernanda a Manzanillo,
con mil 100 toneladas ele atún congelado en

bodegas. Esta empresa, que comercializa la marca Tuny, ase
guró que este buque arribó a México "al tope de su capacidad".

La llegada de estos buques pasa relativamente desa
percibida en el escenario noticioso. Se da por hecho que es
normal. Pero su importancia es toral, dada la guerra que existe
en aguas internacionales por el atún como recurso escaso.
De hecho, las empresas asiáticas inundan las aguas inter
nacionales, y los conflictos brotan por todo el mundo. Ayer
mismo, por ejemplo, hubo un gran escándalo entre la Isla de
Jersey de Reino Unido y un pesquero francés que capturó 1.2
toneladas de atún aleta azul, una especie protegida, en aguas
donde no debía hacerlo

Portado lo que ocurre en el mundo pesquero es que Grupo
mar resulta cada vez más fundamental. Esta empresa abas

tece a 40 por ciento del consumo de
atún en el país,y lo hace produciendo
hasta dos millones de latas de atún alLa lata de atún,
día en su procesadora de Manzanillo.indispensable

El pasado 29 de julio inició lapara la
veda de verano, a la que la firma decanasta básica
Suárez se está sumando, anclan
do sus buques y garantizando las

  certificaciones de sustentabiliclacl

de su flota, que cuenta con cuatro
naves: Manzanillo, Oaxaca, Oijóny María Fernanda. La más
nueva embarcación, que cuenta con su propio helipuerto, ha
requerido una inversión superior a 25 millones de dólares. El
grupo procesa más de 125 mil toneladas de atún al año.

Dada la dimensión de esta empresa, que aglutina a 35 firmas
pesqueras, su agenda corporativa ahora está impregnada de
un tema fundamental: la seguridad alimentaria. Su captura
de este 2021 superará la del año pasado, que de por sí fue
enorme, ciadas las condiciones de confinamiento masivo

porla pandemia.
de Suárez en este momento se

Grupomar en referente para la seguridad
sostiene que la lata de atún es indispen

cada vez más vigilados por satélite.
escándalos de barcos chinos violando

denuncias en todos los continentes. En
es una cosa muy seria. Por eso es
se suba a la agenda de seguridad

empresas sólidas,y Grupomar es una
hacerse eso desde aquí.

trascendido— quiere lanzar el presiden
Obrador con ex trabajadores de

Mexicana podría eventual mente tener una ventaja: el subsidio
de slots y clel TUA en el nuevo Aeropuerto Felipe Ángeles.
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I incendio en una de las plataformas de
Pemex por tercer día consecutivo ha im
pulsado los precios del petróleo y frena el
objetivo de la 4T de ampliar la producción
de crudo.

=1 Apenas ayer la calificadora de riesgo
Fitch dijo al mercado que la explosión en

el complejo KuMaloobZaap además ele dificultarlas metas
de producción de Pemex, comprometerá sus finanzasya de
por sí afectadas en estos años por su abultada deuda.

El tema no es menor ya que el siniestro a decir del director
de Pemex, Octavio Romero Qropeza, afecta a 25 por ciento
de la producción ele crudo y ha generado intermitencia en la
operación de 125 pozos petroleros en la zona de Campeche.

Pero, como le decía, el incendio ya tiene impacto en los
crudos marcadores que en el caso del Brent lo ha llevado de
vuelta a tocar71 dólares, mientras que el West Texas ya está
arriba de 68 dólares.

La pregunta que se hacen los analistas es qué tan rápido
podrá restablecer su operación la plataforma de Pemex, ya
que produce 718 mil barriles diarios de crudo, alrededor de 40

por ciento de 1.68 millones de barriles
que produce la petrolera,y que luego
del incendio ha tenido que reducirE1 incendio
su actividad.frena el objetivo

de ampliar
LA RUTA DEL DINERO¡a producción
Cruma, que comancla Juan Gonzálezde crudo
Moreno, vuelve a ser una empresa

  que se solidariza con la población
ante los desastres naturales. Por lo

pronto, el gigante de la tortilla ante los desastres que dejó a
su paso el huracán Grace envió al estado de Veracruz cinco
"Tortimóviles Maseca" que tienen capacidad para elaborar
diariamente más de 200 mil tortillas calientes para consumo
inmediato. Se trata de equipos que elaboran el alimento ele
manera autónoma, pues cuentan con planta de luz propia, gas,
agua, harina de maíz, papel para envoltura y hicieras para la
conservación y transporte ele las tortillas. El personal de Ma
seca esta en contacto permanente con las autoridades para
atender a las comunidades más afectadas por el huracán... La
Asociación de Bancos de México, que preside Daniel Becker

de Oscar Rosado Jiménez, firmaron
la atención y servicios a los adultos
son un segmento de los usuarios

que ha tenido más problemas para
ambiente tecnológico de la banca... El

tradición milenaria en Oaxaca, que
y que es utilizado por tintoreros

conservacionista para teñir texti
región. Así, en aras ele conservar esta
extinción, la firma Grupo INDI, al mando

llevó a cabo, en el rompeolas oeste
labores ele rescatey reubicación de
queda ahí, pues cíesele septiembre
se han reubicaclo mil 299 caracoles

siempre con el objetivo ele la conserva
ción y el cuidado del medio ambiente. Enhorabuena.
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SIETE IDEAS PARA GENERAR
INGRESOS DESDE CASA

LADY VARO

Durante los últimos meses,

México sufrió una de las ma

yores caídas en términos de
empleo en los últimos años.
De acuerdo con la Organiza

ción para la Cooperación y Desarrollo Eco
nómico (OCDE), los trabajos no se estabili
zarán ni regresarán a los niveles previos a
la pandemia durante este o el siguiente
año.

Derivado de esta situación, miles de per
sonas se enfrentan ante los retos que la reac
tivación económica presenta, embarcándose
en aventuras de emprendimiento como he
rramienta para generar ingresos que les per
mitan solventar los gastos básicos.

Es por esto que los expertos en aprendi
zaje para el emprendimiento, Aprende Ins
titute, nos comparten algunas ideas para
combatir el desempleo y generar ingresos
con poca inversión y sin salir de casa:

L Crea un blog: Escribir en un blog pue
de generar ingresos que te ayudarán a pa
gar tus cuentas, a pesar de que esto requie
re una gran cantidad de tiempo y esfuerzo,
la inversión se mantiene al mínimo. Si lo

gras crecer tu blog y sacarlo a flote, podrás
cobrar por la promoción de productos o
servicios para tus lectores.

2. Vende postres: Los postres nunca pa
san de moda; ya sea para una celebración,
como regalo o por simple antojo, estos ali
mentos siguen siendo el "punto débil" y
con el auge de las entregas a domicilio, re
sulta sencillo ordenarlos en cualquier mo
mento. De acuerdo con Kantar. hasta 94%

de los mexicanos consume postres, siendo
los favoritos de la lista la gelatina y el flan.
Aprende Institute cuenta con diplomados
en repostería y gastronomía que pueden
ayudarte en este emprendimiento.

3. Sé entrenador personal: Durante los
últimos meses la necesidad de mantenerse

activos y sanos se ha disparado hasta 70%,
de acuerdo con la agencia de noticias EFE,
por lo que ante gimnasios con disminución
de aforo, la demanda de entrenadores per
sonales se vio Incrementada, dando lugar a
un área de oportunidad para los amantes
del deporte.

4. Organiza eventos privados para no
más de 10 personas: La nueva industria ha
generado tendencias y oportunidades para
los organizadores de eventos, quienes se
vieron en la necesidad de detener sus acti

vidades durante 2020. Ante eso, resulta
posible para los emprendedores retomar
sus negocios organizando pequeños even
tos privados, comidas de negocios, baby
shower, brunch, etcétera.

5. L)a un curso: ¿Tienes conocimientos

de temas que sonlnteresantes para las per
sonas? Esta Idea es para ti, crea un curso
medrante el cual compartas tu conoci
miento de manera sencilla, original y por el
cual puedas cobrar. Con las escuelas a
punto de abrir sus puertas, existen muchos
estudiantes que requieren asesorías perso
nalizadas para ponerse al corriente. Consi
gue una plataforma y graba tus clases con
el celular o algún otro dispositivo, de esta
manera la inversión se basará en tiempo y
esfuerzo.

6. Crea una tienda en linea: SI sabes ha

cer postres, manualldades o cualquier cosa
que puedas vender, ¡Abre tu propia tienda
en línea! Puedes realizar entregas persona
les o hacer envíos por el medio que más te
convenga.

7. Organiza una venta de garage: Este es
uno de los métodos más antiguos y confia
bles con los que puedes ganar dinero rápi
do, selecciona aquellas cosas que ya no ne
cesites o quieras, abre tu garage y ponías a
la venta.

Existen diversas maneras de generar
ingresos extra desde la comodidad de tu
hogar. Busca aquello que te resulte intere
sante, práctico y atractivo para iniciar tu
propio negocio, recuerda que es importante
capacitarse, incluso desde casa, para mejo
rar tus habilidades y talentos, los cuales te
permitirán hacer crecer tu nuevo empren
dimiento.
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Fitch eleva Calificación Crediticia de Vector, Casa de Bolsa
ahuertach@yahoo.com

Fitch Ratings, una de las calificadoras
más importantes a nivel mundial,
elevó recientemente las calificacio
nes nacionales de riesgo contrapar

te de largo y corto plazo de Vector Casa de
Bolsa a 'A(mex)' desde 'BBB+(mex)' y a 'F1
(mex)' desde 'F2(mex)', respectivamente. La
perspectiva de largo plazo se revisó a Estable
desde Positiva.

El comunicado emitido por Fitch señala que
la calificación de Vector refleja con alta im
portancia el perfil de la Casa de Bolsa, la cual
cuenta con una larga trayectoria en el mercado
mexicano, bien liderada por Edgardo Can tú

Delgado, una marca reconocida en el sector
de corretaje de valores e intermediación de
divisas con presencia internacional. Fitch
Ratings señaló, que entre los factores claves
de la positiva calificación, destacó el modelo
de negocio de Vector, "enfocado en la inter
mediación de valores por cuenta de clientes
y diversificado por línea de negocios, con be
neficio de su presencia local e internacional y
que ha resultado en un fortalecimiento de sus
ingresos y rentabilidad de forma consistente".
La rentabilidad de Vector también fue un

factorpositivoparamejorarlas calificaciones.
A junio de 2021, su utilidad operativa sobre
el capital promedio fue 35.2%, superior a
los 27.2% de diciembre de 2020. En opinión
de Fitch, las mejoras en el desempeño son
sostenibles a mediano plazo considerando
buenos y estables los niveles de apalanca
miento, capitalización, fondeo y liquidez de
Vector Casa de Bolsa. Con más de 45 años de
operación, se mantiene como una empresa
financiera mexicana global con presencia en
dos continentes a través de sus subsidiarias

Vector Global y Vector Suisse.

PROPUESTAS EN CONCAMIN

El cambio de presidencia en la Confedera
ción de Cámaras de Industriales (Conca
min), aún al mando de Francisco Cervantes,
es inminente. Por ello, los integrantes de la
terna hacen los respectivos esfuerzos para
llevar sus propuestas alos foros indicados. Así
destaca que Netzahualcóyotl Salvatierra
logró congregar a los principales miembros
de la cadena productiva de la construcción,
con el objetivo de presentarles las bases para
edificar una agenda conjunta.
Los cuatro enfoques de salida son: regional,

sectorial, empresarial e institucional, ya que
como explicó el expresidente de la Cámara
Nacional de la Industria de la Construcción
(CMIC), deben ser tomadas en cuenta las
particularidades de cada latitud del país, así
como de cada una de las industrias.

Así pues, también detalló que el 98% de los

afiliados a la Concamin son pequeñas y me
dianas empresas, mientras que el restante co
rresponde a las de gran tamaño, motivo por el
cuallos planes de avance también deben dise
ñarse al observar sus necesidades específicas;
mientras enparalelo se delimita claramente la
concurrencia de las diversas representaciones
para avanzar de manera coordinada.
El también fundador de Grupo COCOA,

desarrolladora inmobiliaria en el sureste

del país, precisó que mantener vasos comu
nicantes con los tres niveles de Gobierno es

imprescindible, motivo por el cual ya tiene
un mapeo sobre los apoyos que se podrían
conseguir a nivel Congreso y con las gestio
nes estatales.

Columna Colaboración completa

LasJ|¡niñesilSpHíS»d8i^orHIÍÍSy®¡staslSl
independientes® na reflejan necesariamente el punto de

físta de 24 HORAS.

Fecha: 26/08/2021

Página: 16

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 32,638

Página 3 de 4



La inflación nuestra de cada día
@campossuarez

El índice Nacional de Precios al Con
sumidor (INPC) es una medición tan
general de los precios que es equi
valente a decir que el pronóstico del

tiempo para México es que va a hacer calor.
Claro, si estamos en verano, es de esperarse

que en esta época del año suban las tempera
turas. Pero no es lo mismo el cielo despejado y
con42° centígrados de Hermosillo Sonora, que
los 23°y lluvias fuertes de la Ciudad de México.
Tenemos un indicador confiable de la infla

ción en el INPC pero, así como el reporte del
Estado del Tiempo, tiene muchos apartados
que nos dan referencia a los climas y microcli
mas regionales.
Así que cuando el Inegi nos da cuenta de

que el INPC en su medición de la segunda
quincena de agosto de este 2021 tuvo una dis
minución de 0.02%, con lo que la medición
anualizada arrojó una lectura del 5.58%, lo
que nos marca es que estamos en un verano
inflacionario, sin las temperaturas ideales
de una primavera de inflación estable, pero
tampoco con las nevadas y tormentas de altos
precios del invierno de la inflación.
Pero ese resultado negativo de la medición

general de los precios de la quincena pasada
no nos indica que estamos en un proceso de
flacionario, cuando bajan la mayoría de los
precios, y que ya no tenemos que preocupar
nos por los incrementos en loque compramos.

Hay índices de inflación para cada ciudad
del país, de hecho, cada persona y familia
pueden tener su propio índice inflacionario,
porque todos tenemos hábitos de consumo
de productos y servicios muy diferentes y de
fuentes diversas.

Por eso, cuando el Inegi nos reporta un dato
negativo parala inflación, pero nosotros no
tamos que cada día pagamos más por lo que
consumimos, no es que mienta la autoridad
estadística. Lo que sucede es que nuestra ca
nasta de consumo se comporta diferente.
De hecho, mientras la inflación general ya

se ubicó por debajo del 6%, los energéticos
como las gasolinas o el gas, tienen una infla
ción anualizada de más del 10% y los pro
ductos pecuarios, como la carne, tienen un
aumento enunañode más del 11 %. Así que si
freímos un bistec en casa ya estamos pagando
esos dos precios más altos.
Por ahora, la discusión del Gobierno fede

ral con el Banco de México es por la forma
correcta de utilizar los Derechos Especiales
de Giro del Fondo Monetario Internacional.

No son carretadas de dólares que ya se guar
daron a piedra y lodo en las bóvedas del banco
central, sino que son activos de reserva que
necesitarían un proceso de canje de deuda
parausarse.
Esa es pues la discusión actual, pero pue

de no estar lejano el día en que la4T se sienta
incómoda con la política monetaria más
restrictiva del Banxico y empiecen los recla
mos por el incremento en las tasas de interés
que puedan hacer más lento el crecimiento,
pero que ayuden a contener los incrementos
en los precios.
Por eso debe quedarnos claro que la in

flación no es un indicador intangible con el
INPC, es la despensa, larentay la comida.

Las opiniones s&pBiKiSS pdrlüfcolLMinistas sSft
independientmy no reflejan necesariamente
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Estados Unidos
busca unir a
Europa contra
China y Rusia
La reunión del G7 que integran: Estados

Unidos, Japón, Alemania, Gran Bretaña,
Erancia, Canadá eltalia,se realizó en unos
de los momentos más complejos ríe las
relaciones internacionales ya que temas
como la pandemia riel C19, la vacuna
ción, la crisis económica y la lucha contra

el cambio climático, pasaron a un segundo plano ante
la emergencia estadounidense, por un latió, la crisis en
Afganistán y por el otro el avance de China y Rusia en
el mundo, pero fie manera muy especial en Europa.

Joe Birlen desde Washington y Kaniala Harris desde.
Asia buscan avanzar en una muy difícil realidad qtie vive
en estos momentos la Casa Blanca,

Y el presidente .'estadounidense buscó lomar el
control de la reunión..."' Estados Unirlos está de re

greso en el contexto internacional" y convocó a los
integrantes ríe esta reunión a prepararse para una dura
competencia estratégica de largo plazo contra; China y
Rusia, ante los abusos económicos fie gobierno ríe Xi
JinPing y las amenazas a la democracia vía la corrup
ción mediante los ciberataques orquestarlos bajo la
complacencia de Vladimir Puiin.

El alarmismo no es un camino que me guste transitar,
sin embargo, no es exagerarlo señalar que estamos en
un punto ríe inflexión, de retos globales y deben ios estar
muy atentos para, evitar una guerra fría.

Eslarlos Unidos llegó a esta reunión riel G7 en busca
ríe asegurar o lorlalecer en la medida de su debilitarla

presencia internacional una alianza para enfrentar a
China y Rusia en temas tan complejos y ríe múltiples
aristas como lo son: el comercial, el tecnológico, el
geopolít ico, sobre, torio cuando se vive una profunda
división y polarización interna con un Congreso que
no siempre esta a su favor y con un primer circulo de
colaborados que parecen no estar respondiendo a las
promesas de campaña.

El Secretario de Estarlo, Anlony Blinken, no ha res
pondido a las exigencias ríes ti encargo y es sin rlurla uno
de los personajes cení rales, pero sobre lorió responsa
ble de la sil nación en Afganistán ya que lorio indica no
previo las consecuencias ríe primero sacar a. las tropas
militares y después a los miles de sus ciudadanos \ alia
rlos, Nos referimos a las políticas y acciones que han
implemenlarlo para detener el avance de. China y Rusia,
en el contexto internacional, pero principalmente en
Europa, podemos entender en parte por qué los Estados
Unirlas viven montemos ríe gran tensión y sobre torio
ríe preocupación mundial.

Y para finalizar este Voelel estadounidense" la cur
va ríe aprendizaje que está viviendo la vicepresidenta.,
Kamala Harris, aún parece largo y con muy poca ayu
da.a su jefe que parece sumar más problemas que los
que puede resolver"
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Sector primario,
pilar del
crecimiento
económico
de México

n. el segundo trimestre del año, la actividad
económica del país aceleró su rilmo fie Cre
cimiento y e.1 Producto Interno Bruto (PIB)
alcanzó una expansión de 1.5 por ciento en
comparación con el trimestre previo, y fie
19.5 por ciento respecto a igual lapso de 2020.
En dicho periodo, las actividades prima

rias (agricultura, ganadería, pesca y acuacultura) de la
segunda economía más grande de Latinoamérica obser
varon un alza de 0.8 por ciento respecto al trimestre previo
(eneromarzo), mientras que las secundarias (manufact ura:
e industria, principalmente) aumentaron 0.3 por ciento.

Y los buenos números siguen,pues el PIB primario tam
bién creció (6.8 por ciento) al compararse con el .segundo
trimestre de 2020 y en términos acumulados la cifra es
positiva en 4.5 por ciento en ef primer semestre, respecto
a los primeros seis meses fiel año previo.

Eh tanto, el tercer gran rubro fie la, economía, los servi
cios, crecieron 2.0 por ciento en el periodo abriljunio en
comparación con el trimestre previo, impulsados por la
reapertura de actividades que estuvieron restringidas por
la pandemia sanitaria y su base de comparación,

Es fie destacar la trayectoria constante y consistente fie
crecimiento del séct or primario flesde 2018 y que, incluso,
durante el periodo más difícil de la pandemia, registró un
alza de 2.0 por ciento respecto a 2019, con un incremento
fie 4.9 en el último trimestre de ese año.

Esto contribuyó a mitigar la afectación a la economía

nacional durante la pandemia, a diferencia de los sectores
industrial y de servicios que decrecieron, y ahora, la agri
cultura, la ganadería, lapesca y la acuacult ura,acompañan
la etapa fie recuperación y fie crecimiento económico.

Con esto, se fia cuenta que laactividad agroalimentaria
ha siflo parte de la solución y un eslabón imprescindible
fie la. economía y del bienestar social fie México.

Por ello, resulta estratégico estimular este esfuerzo de
los productores y el sector, de la mano fie las acciones déla
Secretaría de Agricult ura y Desarrollo Rural, para mantener
la producción de alimentos, el adecuado funcionamiento
fie los mercados y las: cadenas de abastecimiento, en pro
fie la .seguridad alimentaria.

Esto, mediante acciones como la diversificación de ex

portaciones, la vinculación fie la innovación y tecnología,
los apoyos a los productores y, ríe. manera prioritaria, el
fortalecimiento fie los bienes y servicios públicos.

ES importante que todos los actores vinculados a. la pro
rlucción agrícola, pecuaria, pesquera y acuícola eonlinúen
con ese trabajo conjunto y coordinado y mantengan el
dinamismo riel sector para que siga siendo un pilar riel
desarrollo y puntal en la construcción de un México más
justo y equitativo.

Será de vital importancia para la; nueva legislatura con
siderar como prioritario un aumento al presupuesto ríe
este rubro, que detone las capacidades de un sector que
lia demostrado ser resiliente y le ha respondido a México.
•Especialista en sector agropecuario y pesquero
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